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Los principales responsables políticos, empresariales y sociales de la isla 
explican qué necesita Lanzarote para superar la crisis económica, social y 
sanitaria en la que se ha visto sumida por la pandemia del coronavirus y 
sus consecuencias en el tejido empresarial insular, Lanzarote es una de las 
zonas España más marcada por la crisis por su dependencia. Los planes y 
las previsiones que el Cabildo de Lanzarote y los Ayuntamientos de la isla 

El coronavirus ha dejado paralizado el principal 
sector económico de la isla que ahora se prepara para afrontar el futuro

Lancelot 
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habían realizado para el 2020 quedaron truncados ya en el mes de marzo o, 
al menos postergados. La pandemia del covid-19 arrasó con todo como un 
huracán a su paso y dejó de lado las pequeñas y grandes obras que se habían 
presupuestado para priorizar las ayudas sociales en una isla que, al depender 
casi totalmente del turismo, quedó especialmente tocada.
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Es más, nos sentimos solos, porque 
nos han dejado solos. No sólo él, 
también el socialista Juan Fernando 
López Aguilar lo ha dicho, la política 
de solidaridad es un principio que hay 
que exigir al Gobierno de España. Y 
las derivaciones a otras comunidades 
se pueden y se deben hacer, al menos 
hasta que la diplomacia española 
o europea solucionen  o alivien el 
problema en Marruecos.

convirtiendo. Casi 18.000 inmigrantes 
han llegado en unos meses a Canarias 
en pateras. Las soluciones que ponen 
sobre la mesa, las derivaciones, 
son confusas. Si hacemos caso 
al señor Ábalos, si vienen 80.000 
inmigrantes, y se prohíben las 
derivaciones, pero tampoco se pueden 
hacer repatriaciones por el tema 
del covid…, ¿cuál es la solución? 
¿Que nos quedemos a los 80.000 
inmigrantes? Eso parecen querer decir. 
Están enterrando el problema bajo la 
alfombra, y parece que la alfombra es 
Canarias

Esto no es soportable. Para nadie. Ni 
siquiera los propios políticos canarios 
del Psoe lo ven bien. Manolo Fajardo, 
senador socialista por Lanzarote, lo ha 
dicho claro: “Canarias se siente muy 
sola en el tema de la inmigración por 
la descoordinación del Estado en estas 
cuestiones”.

Una jaula para los canarios
Una vez más se repite la historia. El 
drama de la inmigración en Canarias, 
en este caso en Lanzarote, ocupa todas 
las portadas de los periódicos y todo 
el mundo se lamenta y clama con 
indignación por lo ocurrido. Lloran, 
con lágrimas de cocodrilo, las ocho 
muertes que se produjeron en Órzola 
al chocar una patera contra las rocas. 
Y no es que no lo sientan, lo sienten, 
pero solo con sentirlo no se soluciona 
el drama. Durante tres o cuatro días, 
todo serán promesas y lamentaciones 
y luego el asunto volverá a quedar 
metido en un cajón por otros tantos 
meses más. Desde agosto llevamos 
así, y así seguiremos porque hasta que 
no cambie la política migratoria del 
Estado español y de la Unión Europea, 
el problema no tiene solución real.

No valen las palabras. Ni las promesas. 
“Canarias no será Lesbos”. No lo será, 
ya empieza a serlo. En Lesbos la están 

No somos una Jaula. Lo ha dicho 
Torres. No somos una jaula en la 
que meter el problema que el resto 
de Europa no quiere ver, ni asumir. 
Necesitamos la solidaridad del resto 
de las comunidades autónomas 
españolas, del resto de Europa porque, 
si no se ponen ya medidas sobre la 
mesa, el drama de Órzola será sólo 
uno más en el imaginario colectivo.

Canarias tiene un problema, pero no 
es solo nuestro. Sin embargo, hasta 
que se comprenda que el problema 
es de todos, nos lo seguirán cargando 
a nosotros. Mientras tanto la 
inmigración resta recursos y empeora 
los servicios sanitarios, sociales y 
policiales de las islas. Un coctel muy 
peligroso.

“Canarias tiene un 
problema, pero no es solo 
nuestro. Sin embargo, 
hasta que se comprenda 
que el problema es de 
todos, nos lo seguirán 
cargando a nosotros”
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Cada vez que algún propietario de alguno de los numerosos edificios viejos 
de Arrecife solicita una licencia de obra para arreglarlo o edificar en él, ocurre 
lo mismo. No sólo es que, como ha ocurrido en el caso del Hotel Oriental, 
tarden mucho en responder, sino que se echan la pelota unos a otros, y nadie 
la quiere. En este caso, desde el Ayuntamiento señalaban que Patrimonio 
del Cabildo no se había pronunciado al respecto y eso fue suficiente para no 
otorgarla tras dos años de solicitud-De lo que no cabe duda es de que los 
tribunales están hartos y empiezan a optar por castigar a los ayuntamientos 
por no tener sus normativas aprobadas y tener paralizada cualquier tipo de 
restauración o restructuración.  Cada vez es más frecuente que los tribunales 
les den la razón a los propietarios para poner a la administración contra las 
cuerdas y evitar que abusen de su poder dejando a la propiedad en un limbo 
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Hay gente y gente. Y luego están los siete de Órzola, que no solo arriesgaron 
sus vidas entrando al mar en plena noche para sacar del agua a los inmigrantes 
que viajaban en la patera que trágicamente volcó al chocar contra las rocas 
arrojando al mar a 36 personas de las que ocho perdieron la vida. No sólo 
se la jugaron por aquellos desconocidos que para ellos eran niños a los que 
no se les podía dejar en el mar, sino que al quedar aislados en el Aula de la 
Naturaleza de Máguez por dar positivo en covid-19 uno de esos inmigrantes, 
no se les ha ocurrido otra cosa que pedir pintura y herramientas al Cabildo 
para aprovechar el tiempo entreteniéndose, mejorando las instalaciones. 
Felicidades al pueblo de Órzola.

Conservar el patrimonio

Lo único que está claro con esta política obstruccionistas y abusadora de 
la autoridad es el fracaso que arrastra Lanzarote desde hace más de treinta 
años en temas de Patrimonio. En esta isla se han tirado edificios con evidente 
valor histórico, precisamente porque nunca ha existido una política activa 
de patrimonio para ajustar la realidad a lo deseable: proteger los inmuebles 
de verdadero valor histórico. Algo a todas luces imposible por la carencia de 
políticas serias al respecto. Hoy en día el patrimonio está perdido y las pocas 
casas que siguen teniendo algún valor, van camino de convertirse también en 
ruinas. Es una lucha imposible contra molinos de viento o eso parece. Nadie 
va a restaurar un edificio que cuesta tres o cuatro veces más si a cambio no hay 
algo que le dé ánimos al propietario. Al final, esa política sólo ha conseguido que 
Arrecife presente un estado ruinoso. Váyanse a la zona de la Iglesia de San Ginés 
y otras como la propia calle Real y traseras. Ese es el resultado de la estupidez.

Lo que era una situación provisional se ha convertido, como nos temíamos, 
en otra cosa. La ocupación por parte de los inmigrantes que llegan a Canarias 
de establecimientos alojativos, de manera temporal y debido a la falta de 
infraestructuras estatales adecuadas en las islas, debía ser cosa de poco tiempo, 
pero todo apunta a que esto va para largo y que la intención del Estado es que 
los inmigrantes sigan ocupando esos hoteles. Y no se trata de que su estancia 
en los hoteles de mala imagen, sino de que cuando se discutía la famosa Ley 
Turística se dejaba claro que no se debía mezclar la oferta de turismo vacacional 
con la reglada, no parece que ahora tenga mucho sentido llenar hoteles con 
inmigrantes en una zona que es para turistas.  Y lo peor de todo esto es que no se 
ve una solución a medio plazo. La única posibilidad de que la llegada de pateras 
pare es que venga mal tiempo y se desanimen a venir. Hay datos que señalan 
que hay miles de inmigrantes dispuestos a venir a Canarias desde la costa del 
continente africano.

Una solución, ¿provisional?
Un fracaso de tres décadas
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Y meses después seguimos a vueltas con lo mismo. La obligación a todos los turistas 
que llegan a Canarias de hacerse un PCR, prueba que a una familia inglesa de cuatro 
miembros le puede salir por unos 600 euros, tiene al turismo atado de pies y manos. 
Ningún turista se va a gastar el dinero del avión y el alojamiento, más el coste del 
famoso PCR para venir a las islas, pudiendo optar por destinos más baratos. Y 
quieren venir. Los turistas británicos quieren venir a Canarias, la echan de menos, 
pero no pueden asumir el sobrecoste. La solución, tal y como la lleva solicitando el 
sector turístico de las islas desde hace meses, es sencilla: permitir la Esperemos que 
cuando este periódico esté en la calle, esté ya permitido el test de antígenos. Sin él, no 
habrá turismo. Nos estamos jugando mucho en esta partida.

Test de antígenos, nos la jugamosLa noticia más esperada

Quince años cumple Lancelot Televisión en este 2020. Tres lustros de constante 
crecimiento e innovación en una apuesta ambiciosa y arriesgada por liderar el sector 
televisivo de la isla. Y de hecho, lo ha conseguido. Lancelot Televisión es la televisión 
local líder de audiencia en Canarias, con un share relativo del 5,7%. Es además 
la televisión con mayor contenido programático de Canarias, con entrevistas, 
tertulias, informativos, programas deportivos generales, del motor, programas de 
moda, de música, magazine, de variedades, de folklore, de baile, con películas el fin 
de semana, etc... Tratando de ir un paso por delante, ha dado el salto al mundo de las 
plataformas digitales de la mano de Yowi.tv, en una clara apuesta por penetrar con 
la televisión en el mundo digital. Lancelot Televisión cumple quince años y quiere 
celebrarlo ofreciendo, como siempre, la mejor información a toda su audiencia. 

¡Felices quince años!

La mejor noticia que hemos recibido en este aciago 2020, la única buena por 
otra parte, es que todo apunta a que a principio de 2021 ya se podrá comenzar 
a vacunar a la población por estratos, primero irán los más vulnerables, por 
edad o por enfermedades, y poco a poco, todos los demás. Este hecho es la 
única posibilidad real de que entremos en el próximo verano con la mayor 
parte del problema resuelto: vacunarnos contra una pandemia que ha hundido 
la economía mundial y, por supuesto, y con especial virulencia, la canaria y la 
lanzaroteña, destinos que viven prácticamente del turismo como única opción 
económica. Esperemos que este verano ya hayamos conseguido la inmunidad 
de rebaño.
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resolver las dudas con un barato test 
de antígenos. Si el test de antígenos 
es suficiente para poder entrar en 
el país… ¿Por qué se obliga a los 
visitantes a la realización del más 
caro y complicado PCR? 

Parece raro que Europa homologue 
el uso de test de antígenos para 
evitar bloqueos y conflictos entre 
países, mientras España mantiene 
los PCR contra viento y marea. 
Tanto Italia como Portugal y 
Grecia, competencia de España, ya 

Por Francisco Pomares

Antígenos
Carta de Región 73

E l control establecido 
en los aeropuertos 
desde hace unos días 
no supone cambios 

sustanciales en las prácticas que 
ya se hacían antes, como tomar 
la temperatura a los viajeros o 
hacerles rellenar un formulario 
con una declaración jurada de que 
se han hecho una prueba PCR. La 
novedad del protocolo aprobado 
por el Gobierno es que el personal 
de Sanidad Exterior puede exigir 
aleatoriamente –y sin duda lo hará- 
un certificado o acreditación de 
haber realizado el test. Lo absurdo 
del asunto es que en el caso de que 
el viajero no aporte una prueba 
realizada 72 horas antes del viaje, 

será sometido a un test rápido de 
antígenos y tendrá que esperar a 
conocer el resultado. Si se pone 
borde, puede ser penalizado con 
una multa entre 3.000 y 6.000 euros. 
Y si el test da positivo, el turista será 
llevado a una sala de aislamiento 
hasta que Sanidad se haga cargo 
de su traslado, o del control y 
seguimiento de su enfermedad. 
Pero si da negativo, el turista deberá 
abonar la prueba y se le permitirá el 
acceso libre a España.

Mal comienzo parece el de exigir al 
visitante que se realice el costosísimo 
PCR –en algunos países puede ser 
más caro que el viaje- y luego –en 
caso de que no se lo haya hecho- 

“El verdadero motivo 
para oponerse al 
test de antígenos, ya 
aceptado por Europa, 
parece ser político: 
Madrid apostó por 
ellos y Sanidad se 
opuso radicalmente. 
No van a dar ahora su 
brazo a torcer.”

aceptan el uso de test de antígenos, 
por ser muchísimo más baratos 
y conocerse sus resultados en 
apenas unos minutos. También 
los turoperadores responsables 
de la llegada a las islas de turistas 
escandinavos, alemanes, británicos, 
irlandeses y holandeses, han hecho 
saber al Gobierno regional que 
si no se validan los antígenos, es 
muy difícil que haya temporada de 
invierno. 

¿Por qué el Gobierno de España 
se opone entonces a los test de 
antígenos? Es cierto que no está 
demostrado que sean tan eficientes 
como los de PCR con personas 
asintomáticas. Aunque tampoco 
está demostrado que lo sean menos. 
El verdadero motivo parece ser 
político: Madrid apostó por los 
antígenos y Sanidad se opuso 
radicalmente. Quien nos hizo 
comprar cajas y cajas de guantes 
inútiles y definió como innecesario 
el uso de mascarillas, no va a dar 
ahora su brazo a torcer, sólo porque 
parezca más razonable hacerlo.
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Y en 2021, ¿Escapa Lanzarote 
tras el parón de 2020?

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Los principales responsables políticos, empresariales y sociales de la isla 
explican qué necesita Lanzarote para superar la crisis económica, social 
y sanitaria en la que se ha visto sumida por la pandemia del coronavirus 
y sus consecuencias en el tejido empresarial insular, Lanzarote es una 
de las zonas España más marcada por la crisis por su dependencia

Y en el 2021, ¿qué?

Los planes y las previsiones que 
el Cabildo de Lanzarote y los 
Ayuntamientos de la isla habían 
realizado para el 2020 quedaron 
truncados ya en el mes de marzo o, 
al menos postergados. La pandemia 
del covid-19 arrasó con todo como 
un huracán a su paso y dejó de 
lado las pequeñas y grandes obras 

que se habían presupuestado para 
priorizar las ayudas sociales en una 
isla que, al depender casi totalmente 
del turismo, quedó especialmente 
tocada.
Miles de personas en Erte, cerca de 
cien mil en Canarias, comercios 
cerrados, hoteles cerrados, un 
turismo diezmado y el temor 
constante de que una nueva oleada 
eche por tierra lo poco que se había 
mantenido en pie. Cuando en mayo 

permitieron que la población se 
desconfinara, la única opción que 
había sobre la mesa para reactivar 
la economía, dado que el turismo 
no acababa de despegar por el 
miedo a los contagios, era la obra 
pública: activar las obras para crear 
empleo. Sin embargo, y aunque 
se han puesto en marcha muchas 
obras de pequeña envergadura, son 
muchos los proyectos que se han 
quedado por el camino. Y aunque, 

tal y como señala el presidente de 
los constructores de la isla, Neftalí 
Acosta, las empresas privadas se 
pusieron las pilas y aprovecharon 
para rehabilitar y mejorar sus 
instalaciones hoteleras, todavía 
quedan muchas mejoras en las 
instalaciones públicas por realizar 
para que la isla salga de toda esta 
situación reforzada como destino. 
De hecho en 2020 no empezó ni 
una sola obra pública nueva de 
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Y en el 2021, ¿qué?

envergadura en la isla.

Un año parado y sin obras

2020 no ha sido un año al uso. Para 
la presidenta del Cabildo, Dolores 
Corujo, ha sido, de hecho, “el peor 
año de nuestras vidas”, y aunque 
asegura que “cualquier obra pública 
o privada que requiera mucho 
trabajo humano será bienvenida, 
porque ayudará a crear empleos”, 
no esconde que la prioridad actual 
del Cabildo es “incentivar el gasto 
público y áreas como el bienestar 
social o los bancos de alimentos”.

En cualquier caso, hay mejoras 
indiscutibles que están pendientes: 
las carreteras, obsoletas en la 
actualidad, los accesos al aeropuerto 
y el propio parking del mismo, las 
zonas comunes de las localidades 
turísticas, avejentadas, la imagen en 
sí de la isla, algo en lo que insiste la 
Cámara de Comercio de Lanzarote, 
que apunta la necesidad de llegar 
a un gran pacto por el paisaje en 
Lanzarote.

 Eso por no hablar de las grandes 
obras, siempre sobre la mesa, y 
nunca realizadas, como el tan traído 

y llevado Palacio de Congresos o 
el Campus Universitario Insular. 
En este sentido, Acosta lo tiene 
claro, “no se trata de construir más, 
sino de mejorar lo que tenemos”. 
No hay que pensar en nuevas y 
complejas obras, “sino llevar a cabo 
las que cada año se pintan en los 
presupuestos y nunca se realizan”. 
En este sentido, los datos hablan por 
sí mismos, a penas un veinte por 
ciento de las obras que se proyectan 
en los presupuestos anuales se llevan 
a cabo, las demás se quedan por el 
camino, año tras año. En ocasiones, 
por falta de coordinación y agilidad 

burocrática y en otras porque nunca 
se pensó en llevarlas realmente a 
cabo, pero quedaban bien sobre el 
papel.

Hablamos con los principales 
responsables de las instituciones 
públicas de la isla, con los partidos 
políticos, las asociaciones turísticas 
y empresariales de Lanzarote para 
saber qué hay que pedirle al 2020 
para remontar la actual crisis que 
atraviesa la isla de la mejor manera 
posible.

Las obras son la mejor solución para crear economía. Mejorar la circulación y la movilidad es una apuesta clara de San Bartolomé. 
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Y en el 2021, ¿qué?

Susana Pérez

P or su parte, la 
presidenta de la 
Asociación Insular 
de Empresarios 

y Hoteleros de Lanzarote, 
Susana Pérez, señaló que en 
Lanzarote sigue habiendo 
muchas cuestiones pendientes 
desde hace mucho tiempo. 
“Hay muchas cuestiones 
que se tendrían que haber 
solucionado hace mucho tiempo 
y que se acabarán agravando 
de no hacerlo. Hablo de 
carencias relacionadas con las 
infraestructuras hidráulicas de 
la isla, desde abastecimiento 
a depuración, los temas de 

movilidad, accesibilidad, transporte 
y, por supuesto, infraestructuras 
generales como el aeropuerto, 
su accesibilidad, la capacidad de 
la terminal y el parking, que es 
insuficiente ya con los habitantes 
de la isla y los pasajeros que 
mueve”, señala la responsable de la 
asociación. “Y las carreteras que 
lo necesitan también desde hace 
tiempo”.

Pérez considera además 
imprescindible embellecer las zonas 
turísticas, mejorando las aceras, el 
alumbrado, el mobiliario público… 
“Esté todo muy deteriorado es 
preciso rehabilitarlo”, señala.

Rehabilitar y mejorar las zonas 
comunes de las zonas turísticas

Susana Pérez, presidenta de Asolan.

los presupuestos del Estado y de 
Canarias están tramitándose, y los 
del Cabildo de Lanzarote todavía los 
estamos confeccionando. Pero sí creo 
que debemos cambiar nuestra forma 
de pensar sobre el papel tradicional 
de unos presupuestos, porque nos 
esperan profundos cambios a la vuelta 
de la esquina de la mano de los fondos 
de recuperación europeos, el Plan 
de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia de la Economía Española, 
promovido por Pedro Sánchez, y el 
Plan para la Reactivación Social y 

Económica de Canarias, alrededor 
del cual Ángel Víctor Torres ha 
conseguido un amplísimo consenso.

-¿Qué estaba previsto en 2020 que no 
se ha realizado?

-Todas las inversiones públicas 
importantes que estaban 
programadas por el Cabildo se han 
ejecutado, por lo que la pandemia 
no ha alterado nuestros planes en ese 
sentido.

Dolores Corujo
Presidenta del Cabildo de Lanzarote

María Dolores Corujo 

La presidenta del Cabildo de Lanzarote asegura 
que, a pesar de todo, las previsiones públicas 
previstas para este año se han podido realizar

-¿Cómo valora 2020 a nivel 
económico y de inversiones?

-El año 2020 lo recordaremos, 
posiblemente, como el peor de 
nuestras vidas. La paralización de la 
actividad turística, de la que vivimos, 
ha arrastrado a otros sectores, ha 
destruido puestos de trabajo y ha 
conducido a las administraciones 
públicas a centrarnos en atender las 
necesidades básicas de la población 
vulnerable. Este año no lo podemos 
analizar en clave económica o como 
un año normal, porque no lo es, 
sino desde la perspectiva de la salud 
pública, porque lo importante está 
siendo proteger a las personas, salvar 
vidas y que ninguna familia se quede 
desamparada.  

-¿Qué obras cree que se deben hacer 

en 2021 dada la pandemia y la crisis?
-Cualquier obra pública o privada que 
requiera mucho trabajo humano será 
bienvenida, porque ayudará a crear 
empleos. Pero, nuestra prioridad 
ahora está más volcada hacia el gasto 
público y en áreas como el bienestar 
social o los bancos de alimentos. Por 
supuesto, deseamos que el turismo 
regrese pronto y que lo haga con 
seguridad sanitaria, pero hasta que 
ese momento llegue y se reactiven la 
economía y el empleo, lo importante 
para el Cabildo es proteger vidas y 
personas.      

-¿Qué tienen realmente previsto 
según los presupuestos insulares, 
regionales y estatales en Lanzarote?

-Todavía es demasiado pronto para 
hablar de obras concretas porque 

“Recordaremos el 2020 como 
el peor año de nuestras vidas”
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José Torres
presidente de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote

José Torres

El presidente de la Cámara de Comercio aboga por limpiar y recuperar 
los espacios naturales y la estética de los municipios de la isla

“Proponemos un gran pacto por el Paisaje de Lanzarote”

-¿El sector turístico que obras cree 
que se deben hacer en Lanzarote 
para que cuando salga de la crisis 
esté preparada para recibir a los 
turistas?

-Muchas empresas turísticas 
están aprovechando este parón 
para rehabilitar. Algunos se han 
arriesgado con obras profundas en 
un momento muy delicado, pero era 
necesario. Lo que nos preocupa en 
este momento es el sector público, 
que es donde debe realizarse una 
acción contundente. Desde la 
Cámara de Comercio de Lanzarote 
y La Graciosa proponemos un 
gran PACTO POR EL PAISAJE. 
Debemos empezar a ejecutar lo que 
tanto se ha pensado y estudiado. 
Hablo del Biocrit, un estudio sobre 
la metamorfosis del paisaje en 
Lanzarote que impulsó la Reserva 
de la Biosfera hace ya cuatro años 
y aún no hemos ejecutado. Hay que 
actuar para minimizar el impacto 
en el paisaje, nuestro activo más 
valioso. En este estudio se analizan 
cuestiones como la amenaza al 
singular cromatismo de la isla 
por la cartelería publicitaria tan 
colorida y cada vez más grande. 

Y en el 2021, ¿qué?
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Y en el 2021, ¿qué?

Arrecife
Obras y vivienda pública
La alcaldesa de Arrecife, Ástrid 
Pérez, hace balance de la situación. 

“La situación de la pandemia nos 
obliga a todas las instituciones 
reforzar Servicios Sociales. Hemos 
inyectado más de 4 millones de 
euros para ayudar a las familias a 
salir adelante. En Arrecife, por ser 
en estos últimos años un municipio 
con población pobre, se nota mucho 
más la situación de las familias 
vulnerables. Por eso, hemos hecho 
lo que nunca antes, Servicios 
Sociales dispone de 4 millones de 
euros. Hemos aumentado las ayudas 
para los estudiantes universitarios, 
y hemos aumentado hasta los 200 
euros por hijo las ayudas para 
material escolar. Cuando saltó la 
alerta, en marzo pasado, Arrecife 
fue el primer municipio de Canarias 
que garantizó la comida básica a los 
alumnos con Cuota 0”, explica. 

En lo que se refiere a los 
presupuestos municipales señala 
la alcaldesa que son “los primeros 
que se aprueban en estos 3 
últimos años en el Ayuntamiento 
de Arrecife. Tenemos dedicado 

unas inversiones importantes 
con recursos municipales, y de 
otras administraciones.  Vamos 
a invertir más de 25 millones de 
euros en este mandato. En obras 
públicas son necesarias, además 
de mejorar toda la ciudad, hay que 
reactivar la economía. Se hace con 
inversiones públicas y privadas. 
Estamos acelerando las licencias 
para que las empresas privadas 
sigan invirtiendo y creando empleo, 
y desde el Ayuntamiento seguimos 
adelante con el plan de inversiones 
públicas. Se puede ver entrando 
en la Plataforma de Contratación  
del Sector Público. Arrecife saca 
muchas licitaciones ahora que en 
estos últimos años, y aún  con las 
limitaciones administrativas por la 
alarma de la pandemia”.

Y apunta. “He dado prioridad a 
la creación de vivienda pública. 
Aprobamos la cesión del suelo en mis 
primeros días como alcaldesa. En 
los presupuestos de la Comunidad 
Autónoma hay previsto 9  millones 
de euros para viviendas públicas. 
Deseo que en el 2021 ya estén en 

marcha los primeros grupos de 
viviendas sociales en Maneje. La 
vivienda es una prioridad, y ahora,  
con inversión se crea empleo y 
economía”.

 “Todas las obras planificadas en 
Arrecife están contempladas en 
un plan de inversiones. Tanto las 
municipales como las de otras 
administraciones. Para el 2021 
será una realidad la nueva fase 
del muelle de cruceros, la obra 
de la circunvalación para entrar 
en Arrecife desde la carretera del 
aeropuerto, las viviendas sociales 

en Maneje, y desde el Ayuntamiento 
tenemos en marcha obras para 
mejorar todos los colegios, la red 
semafórica y la renovación de los 
parques infantiles. Detrás de toda 
obra hay empleo, dinamización 
económica y mejora de los barrios 
y de toda la ciudad”, asegura Pérez. 

“El turismo llevará unos meses, aún 
la recuperación por la covid, por 
eso debemos seguir adelante con 
las inversiones públicas y facilitar 
las licencias para que lleguen más 
inversiones para Arrecife. Estamos 
en esa buena dirección”.

Debemos recuperar la esencia de la 
Marca Lanzarote e imponer nuestro 
criterio estético a las exigencias 
de las grandes corporaciones, tal y 
como ya se ha empezado a hacer en 
la zona industrial de San Bartolomé. 
Esta idea debe extenderse por todos 
los municipios. Luego habría que 
seguir por la limpieza, tanto en las 
poblaciones como en los campos 
y espacios naturales, porque nos 
hemos relajado mucho y cada 
día vamos a peor. Este pacto por 
el paisaje entre actores sociales, 
económicos y públicos es el gran 
reto ahora mismo.

 -¿Qué obras cree que se deberían 
haber hecho y no se han hecho?

-Nos satisface mucho ver que el 
puerto de Arrecife está ya en la 
última fase de ejecución, el de Playa 
Blanca avanza a muy buen ritmo 
y la única tarea pendiente y ahora 

ya urgente, pasa por el Puerto de 
Órzola. Es necesario afrontar unas 
mejoras en este puerto que es la 
única conexión con la octava isla. 
La Graciosa sufre varios problemas 
con el traslado de mercancías, que 
tienen que cargarse y descargarse 
con una grúa, manualmente, como 
se hacía hace 50 años y como si la isla 
no fuera una más del Archipiélago. 
Es por tanto necesario realizar una 
rampa en Órzola para que la carga 
de mercancías pueda realizarse de 
forma rodada y garantizar, entre 
otras cosas, la cadena de frío de 
ciertos alimentos. Esta rampa 
permitirá también que la recogida 
de residuos sea más eficiente. La 
isla tiene un grave problema con 
los residuos. La solución ya se ha 
puesto sobre la mesa hace tiempo y 
pasa por realizar esta rampa. Todos 
están de acuerdo ¡Hagámosla!

-¿Cómo está el comercio en 

Arrecife? ¿Qué cosas serían 
necesarias para mejorar después 
de la crisis?

-Es imprescindible ordenar los usos 
en la capital para que las actividades 
industriales salgan de los barrios y 
puedan desarrollarse en una zona 
indicada para ello. Los barrios 
deben ser zonas residenciales 
con su actividad comercial y de 
ocio. Otro aspecto importante es 
mejorar la movilidad, no solo en la 
capital, sino también hacia el resto 
de poblaciones, para lograr una 
movilidad sostenible y eficiente.

En este sentido, con la llegada a 
corto plazo de un centro comercial 
en la zona de Garavilla, se han 
propuesto varias acciones para 
fortalecer el comercio de la capital 
y precisamente pasan por mejorar 
la conexión entre este espacio 
comercial y el centro. La llegada de 

esta nueva instalación puede ser una 
oportunidad para atraer público 
a Arrecife y que puedan moverse 
hacia el centro, es importante.  

Respecto al tipo de comercio que 
debería haber en la gran zona 
comercial abierta de Arrecife, es 
importante potenciar que sea un 
comercio singular, con el producto 
local como protagonista, artículos 
diseñados en la isla, que pongan 
en valor nuestra singularidad. Pero 
para ello, también será importante 
que el Ayuntamiento ofrezca 
ventajas fiscales de tipo impositivo 
a este tipo de comercios frente a 
los que venden mercancía estándar. 
Esto y crear espacios agradables, 
embelleciendo la ciudad para 
motivar a los ciudadanos a 
pasear y usar menos el coche es 
indispensable. Se trata de recuperar 
el hábito perdido de venir a Arrecife.



13LANCELOT Nº75 - DICIEMBRE 2020 

Teguise
Apuesta por el empleo

“La crisis sanitaria ha tenido 
consecuencias obvias en el devenir 
municipal. La gestión de la 
misma ha pasado por realizar las 
modificaciones presupuestarias 
necesarias para atender la 
emergencia social y el desempleo 
generado a raíz del parón 
económico”, explica Oswaldo 
Betancort, alcalde de Teguise. “Ha 
sido un replanteamiento en el que 
han primado las personas más 
vulnerables ante esta coyuntura 
y su asistencia, y la activación de 
empleo, prueba de ello es que 
Teguise ha puesto en marcha 
tres planes de empleo desde el 
mes de mayo y está a punto de 
convocar otro muy ambicioso (con 
una inversión de 800 mil euros). 
Cierto es que eso ha implicado 
recortar en otros aspectos, como 
en festejos, que por normativa no 
se han podido desarrollar y que 
lamentablemente tendrán que 
esperar a que el escenario sea otro 
bien distinto”.
En cualquier caso, y “a pesar de 
habido que replantear muchos 
proyectos, puesto que desde marzo 
se han derivado aproximadamente 
450 mil a cubrir contratos de 
emergencia (desinfección de 
espacios, tarjeta alimentación 
usuarios de servicios sociales, 
adaptar centros escolares y oficinas 

municipales a la Covid, etc) y se han 
visto resentidas las arcas”, afirma. 

“No obstante, la idea de Teguise es 
concluir las obras que arrancaron 
en 2019, que eran proyectos 
sociales y deportivos, como los 
centros cívicos de Costa Teguise, 
Las Caletas y La Graciosa, así 
como la futura Ciudad Deportiva 
de Costa Teguise, entre otras 
obras de recuperación patrimonial 
y campañas de dinamización 
comercial”.

Betancort lo tiene claro, los 
ayuntamientos son los que más 
perjudicados han salido de esta 
crisis. “No solo han tenido que 
hacer frente al varapalo económico 
que supone gestionar una crisis sin 
precedentes e implantar nuevos 
sistemas de teletrabajo y asistencia 
a la ciudadanía, sino que además 
tenemos que lamentar cómo el 
Gobierno de Canarias ha retirado 
casi 2 millones de euros que ya 
tenían el nombre de Teguise, así 
como otras ayudas que no se sabe 
si llegarán. Sin embargo, esta 
merma de ingresos fiscales que 
afectan a la recaudación, no nos 
ha impedido cumplir con una 
prestación de servicios digna y 
con las subvenciones a colectivos 
sociales, culturales y deportivos 
del municipio”.

En este sentido señala que los 
proyectos más afectados han sido 
los de dinamización cultural, 
deportiva y de ocio, “aunque hemos 
intentado ofrecer alternativas 
y pasar estos duros meses con 
iniciativas en streaming (como la 
plataforma Teguisenkasa.com o 
la programación de conciertos on 
line de la Casa Museo del Timple) 
y ya estamos diseñando próximos 

eventos adaptándonos a las normas 
sanitarias, como hemos hecho para 
reabrir el Mercadillo de la Villa, 
con un estricto plan de seguridad 
pero que tras varios domingos ya 
está dando resultados, con más de 
3 mil visitantes en cada nueva cita, 
que irá incrementando a medida 
que se recupere el turismo”.

Y en el 2021, ¿qué?
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Neftali Acosta: 

N eftalí Acosta, 
presidente de la 
Asociación de 
Constructores 

de Lanzarote, señala que “el 
sector turístico privado ha 
aprovechado esta situación 
de pandemia para reformar 
sus instalaciones, rehabilitar 
y mejorar todo aquello que, 
por diferentes circunstancias 
no habían podido mejorar en 
estos años”, afirma, y apunta. 
“Independientemente de que el 
sector turístico de Lanzarote sea 
uno de los más avanzados en lo 
que se refiere a rehabilitación, 
de ahí, que tengamos ya 
a la vista el tercer Plan de 
Modernización de Puerto del 
Carmen. Esto deja claro que 
desde la iniciativa privada 
se ha apostado, desde hace 
tiempo, por la mejor de la oferta 
alojativa”.

Sin embargo,  Acosta es 
consciente de que este hecho 
también conlleva que, además 
de reformar los hoteles o 
establecimientos alojativos, 
también es necesario que se 
reforme el entorno de los 
mismos, las aceras, las calles, el 
alumbrado… hace falta mejorar 
las propias instalaciones del 
aeropuerto, la salida, los 
márgenes de carreteras, los 
muritos, por no hablar de la 
escasa vegetación que hay ahora 
mismo… las palmeras da pena 
verlas… Eso también hay que 
mejorarlo. Insisto, la inversión 
privada ha hecho un esfuerzo 
y ha mejorar sus instalaciones, 
pero hace falta una mejora de 
las instalaciones públicas de las 

zonas turísticas”.

Lanzarote tiene un déficit de obras 
públicas

En lo que se refiere a obras 
pendientes, no se anda por las 
ramas. “Lanzarote tiene un déficit 
de obra pública importante 
desde hace muchos años. En 
diferentes momentos se han 
pintado inversiones, ya sea de 
grandes obras emblemáticas como 
el Palacio de Congresos del que 
llevamos hablando desde hace 
muchísimos años y del que no 
hemos visto nada, y otras obras de 
las que se habla también mucho: 
como de las viviendas sociales. 
Seguimos sin ver esa realidad, 
se han prometido cientos de 
viviendas sociales y, por el motivo 
que sea, no se han llevado a cabo. 
Y hacen falta porque la oferta 
de vivienda privada que está en 
el mercado no será suficiente 
ni podrá dar cabida a toda la 
población”, señala, apuntando 
que además debe adaptarse a 
diferente tipo de población. 
“También hay que mejorar la 
carretera, el aeropuerto… el 
Puerto, afortunadamente, se ha 
ido invirtiendo en él y mejorando 
en los últimos años. Hay que 
rehabilitar centros educativos, 
centros deportivos… centros 
sanitarios… hay un amplio 
catálogo de obras pendientes. Y 
no hablamos de construir más. 
Hablamos de mejorar lo que ya 
tenemos”.

El presidente de la Asociación de 
la Construcción insular señala 
como mejoras necesarias para el 
próximo año y para cuando pase 

El sector de la construcción y el sector turístico 
insular abogan por invertir en rehabilitar las 
infraestructuras públicas de la isla

“No hablamos de construir más, 
sino de mejorar lo que tenemos”

la pandemia, la escasa inversión 
pública que recibe Lanzarote. 
“Lamentablemente llevamos 
muchos años con un escaso 
porcentaje de ejecución de la obra 
pública presupuestada. Tan sólo 
un veinte por ciento de lo que se 
pinta en los presupuestos se ejecuta 
y es muy triste que, habiendo 
financiación, habiendo dinero, 
esas obras no estén ejecutadas”, 
critica. “Hablamos de un sector que 
genera mucha economía durante 
la ejecución de las obras, tanto de 
manera directa como indirecta y, 
muchas de estas obras, generan 
también economía posteriormente. 
Hay que mantener esa inversión 
de obra pública. Pero, que quede 
claro, no hablo de invertir más. 
No. Hablo de invertir y licitar 
aquello que ya aparece en los 
presupuestos”, y añade. “Cierto 
es que, en ocasiones, algunas 

administraciones externas a 
Lanzarote han pintado obras 
muy llamativas y que quedaban 
muy bien sobre el papel, 
sabiendo que no se iban a llegar 
a ejecutar”.

Acosta lo tiene claro. “La 
gran asignatura que tenemos 
pendiente en Lanzarote es 
saber agilizar la tramitación 
burocrática, agilizar todos 
los permisos que lleva una 
obra para no perder esos 
fondos, y para que cuando 
tengamos una situación como 
esta que tenemos encima 
ahora, tengamos dinero para 
ejecutar las obras y estemos 
preparados. Eso nos ayudará a 
salir mejor de las posibles crisis, 
al menos desde el sector de la 
construcción que genera mucho 
empleo”.

Neftali Acosta, presidente de la Asociación de Constructores de Lanzarote. 

Y en el 2021, ¿qué?
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Tías
Obras para avanzar

El alcalde de Tías, José Juan Cruz 
Saavedra confirmaba que este 
año ha sido muy complicado en 
todos los niveles. “Nuestro equipo 
de gobierno había hecho una 
apuesta fuerte por acercarnos más 
a los vecinos y vecinas de Tías y dar 
respuesta a sus necesidades. Con la 

pandemia reforzamos enormemente 
todas las medidas sociales para 
atender al ciudadano, a los que lo 
están pasando mal, y nos hemos 
tenido que adaptar a las nuevas 
circunstancias”, afirma. “Este año 
logramos que el Centro de Salud de 
Tías preste atención de urgencias las 

24 horas del día los siete días de la 
semana. En 2020 hemos intentado 
que llegue la fibra óptica a los vecinos 
del municipio con la mejora de las 
infraestructuras necesarias. También 
tenemos el avance de la redacción 
del III Plan de Modernización de 
Puerto del Carmen, un documento 
muy necesario para el sector y la 
economía. La actividad institucional 
no ha parado, hemos llevado a cabo 
20 contratos de servicios de obras y 
una inversión de 7 millones de euros 
en diferentes obras”.

El primer edil afirma que “Para el 
próximo año prevemos la puesta a 
punto del edificio de Cultura para 
poder prestar un mejor servicio a las 
escuelas de música y a los colectivos 
culturales. También queremos 
mejorar las infraestructuras del 
Campo de Fútbol de La Tiñosa y 
la instalación el césped artificial. 
Y tenemos previsto finalizar el 
tanatorio municipal, mejorar la Plaza 
de El Pavón, de Tías, y mejorar y 
adaptar los centros socioculturales de 
los pueblos del municipio. Para 2021 
vamos a adaptar el Plan General de 
Ordenación Urbana”.

En este sentido, en los presupuestos 
“está prevista la financiación del 
Estado de 15 millones de euros para la 
ampliación de la estación depuradora 
de aguas, por lo que se pasará de 
8.000 metros cúbicos al día a 12.000 

metros cúbicos al día.

Con respecto a los presupuestos 
regionales y en referencia al sector 
pesquero, queremos reubicar la lonja 
de pescadores y el cerramiento del 
varadero. Además, se va a proceder 
a la señalización direccional y 
turística de Puerto del Carmen, se 
hará efectiva la rotonda de Mácher 
y la duplicidad de la carretera LZ-40 
(carretera circunvalación de Puerto 
del Carmen); y queremos ampliar el 
colegio CEIP Alcalde Rafael Cedrés 
de Tías”, explica. “También tenemos 
el proyecto del Plan de Sostenibilidad 
Turística, así como el Plan de 
Dinamización para la Innovación 
y Calidad de la Oferta Turística 
Complementaria.  Son proyectos de 
gran relevancia para el municipio”.
Por otra parte, y por la pandemia, “no 
se ha podido llevar a cabo la apertura 
de la piscina municipal. Tampoco 
hemos podido sacar adelante el 
Plan de Movilidad del municipio de 
Tías. No se había previsto, pero se 
pusieron en marcha tres planes de 
empleo (PFAE), de casi un millón de 
euros, con los que se está formando 
y dando trabajo a 60 personas 
desempleadas del municipio. Y no 
estaba previsto, pero se modificó la 
ordenanza fiscal para bonificar con 
un 5% de descuento en las tasas 
de los impuestos domiciliados y 
eliminamos la tasa de las mesas y 
sillas en la vía pública”, concluye.

Y en el 2021, ¿qué?
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San Bartolomé
Los vecinos, lo primero

El alcalde de San Bartolomé, Alexis 
Tejera, asegura que económica 
2020 ha sido un año difícil, y lo 
será especialmente con respecto 
al 2021 porque “los ayuntamientos 
nos financiamos de varias fuentes, 
una de ellas son los arbitrios del 
Estado, otra es el Fondo Canario de 
Financiación y otra es el Bloque, los 
arbitrios y el bloque se mantendrán 
igual, pero el Fondo Canario, que se 
nutre fundamentalmente del IGIC 
del consumo, se mermará mucho”, 
afirma. “Las primeras previsiones 
esperaban una merma del 45 por 
ciento, pero ahora parece que 
será del 22 por ciento. Aún así es 
una reducción considerable y que 
afectará al presupuesto del próximo 
año en el que hay que cuadrar las 
cuentas para mantener los servicios 
esenciales cubiertos… no hablamos 
de inversiones especiales”, y añadía. 

“Tenemos la esperanza de que se 

firme el decreto por parte del Estado 
para la utilización de remanentes”, 
y explicaba que San Bartolomé ya 
ha podido usar cuatro millones de 
remanentes, por haber hecho bien 
las cosas, que han sido destinados 
a cubrir las necesitadas suscitadas 
por el covid: para los comerciantes, 
banco de alimentos, contratación 
de personal… y el próximo año 

“hemos podido pedir un crédito de 
cinco millones de euros que nos 
permitirá tener un poco más de 
capacidad de financiación de obra”.

El covid también paralizó todo en 
el municipio, cuyo Ayuntamiento, 
como casi todos, se centró en ayudar 
a los vecinos. “Las inversiones se 
frenaron, pero desde hace un mes ya 
hemos empezado a sacar a licitación 
bastante obras, algunas relevantes 
como es la actualización del sistema 
eléctrico del centro deportivo de 

San Bartolomé, por 700.000 euros, y 
otras muchas cuestiones”.

Para Alexis todas las obras que 
se hagan este año repercutirán 
positivamente y ayudarán a 
paliar los problemas que sufre el 
municipio por el covid. Por destacar 
algunas, enumera “las obras del 
Centro de Respiro Familiar, las de 
asfaltado, accesibilidad, las obras 
pequeñas que se lleven a cabo en 
los colegios, muy necesarias por 
las condiciones que marcan los 
protocolos sanitarios”, explica.

Con respecto al Cabildo, destacan 
los Planes de Cooperación a través 
de los que se sacarán proyectos 
como la reforma del Teleclub de 
Montaña Blanca, los tres proyectos 
de pasos elevados o reductores 
de velocidad, los exteriores del 
Centro Socio cultural de El Islote, la 

marquesina de la cancha de bola y 
petanca del centro socio cultural de 
Güime, la señalización direccional 
de todo el municipio, y otras muchas 
obras realizadas o pendientes de 
realización con fondos propios y del 
Cabildo. 

Con respecto al Gobierno de 
Canarias hay varios compromisos 
y necesidades históricas, apunta 
Alexis. “El Colegio El Quintero, el 
Puente de Playa Honda que ayude 
a paliar el colapso de tráfico que se 
produce allí a determinadas horas 
del día, los accesos a Playa Honda y 
el Centro de Salud de Playa Honda 
que ahora es consultorio pero 
queremos convertirlo en centro de 
salud”, afirma. “Por otra parte, está 
el tema de la circunvalación de 
Playa Honda”.

En cuanto a las previsiones para el 
2021, el alcalde explica que “nos 
hemos retirado durante seis meses 
y hemos puesto el Ayuntamiento 
en modo automático, en el día a día, 
y nos hemos preocupado durante 
esos meses en planificar cuáles son 
las inversiones”, afirma, explicando 
que así se hizo este año y se presentó 
un plan con inversiones valoradas 
en veinte millones de euros. 

“Teníamos previstas una serie de 
obras hasta 2023 y lo que hemos 
hecho es crear un acuerdo marco 
para la redacción de proyectos, pero 
no sabíamos qué obras iban a salir 
en 2020, ni en 2021. Ahora ya están 
saliendo obras y el ritmo, ya no 
parará porque lo hemos articulado 
bien.  Dentro de los proyectos 
de legislatura destaca el Centro 
de Respiro Familiar, el proyecto 
contra la Soledad no deseada, el 
tema de la atención domiciliaria, 
son iniciativas pensadas para 
las necesidades de las personas”, 
afirma. “además tenemos obras 
más concretas como el gimnasio de 
San Bartolomé, la reforma estética 
de la zona comercial e industrial, 
obras en parques, reforma del teatro, 
pabellón de balonmano, la reforma 
del Ayuntamiento, etcétera”.

Y en el 2021, ¿qué?
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Yaiza
La obra pública como clave

El alcalde de Yaiza, Óscar Noda, 
señala las obras que considera 
fundamentales para el próximo 
año 2021. “Creo que la obra 
pública es un pilar fundamental 
para la generación de empleo 
en esta situación de crisis social. 
Considero que se debe promover 

la obra pública de cualquier índole 
aunque lo ideal dada la situación es 
que los proyectos que se ejecuten 
generen empleo durante y, sobre 
todo, después de terminar la obra. 
Cabe destacar que esta dichosa 
pandemia ha cambiado la filosofía 
de las inversiones y del destino de 

los recursos municipales ya que 
ahora no se pueden perder de vista 
las situaciones de vulnerabilidad 
social”, apunta. “Así pues, dadas 
las necesidades y carencias del 
Municipio de Yaiza, me encantaría 
desarrollar proyectos en el ámbito 
de centros de interpretación 

o pequeños museos que sean 
visitables por residentes y visitantes. 
Del mismo modo, ejecutar nuevos 
centros culturales o centros cívicos, 
así como mejorar y construir nuevos 
espacios deportivos en algunos 
pagos del Municipio donde puedan 
desarrollarse actividades y actos 

Y en el 2021, ¿qué?
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Tinajo
El año más duro

El alcalde de Tinajo, Suso Machín, 
aseguraba que “2020 ha sido un 
año complicado, difícil y muy malo 
para Tinajo desde el punto de vista 
económico por los recortes del 
Gobierno de España y del Gobierno 
de Canarias”, señala. “En 2021 se 
deberían poner en marcha todas 
aquellas obras que generen el mayor 
empleo posible porque el municipio 
lo necesita: obras de infraestructura. 
Nosotros vamos a remodelar el 
centro cultural de La Santa, el centro 
cultural de El Cuchillo, del antiguo 
consultorio médico, muros de 
piedra, mejoras puntuales. Tenemos 
peticiones hechas al Gobierno de 
Canarias como el alumbrado de La 
Isleta de La Santa, se han pedido 
también obras de saneamiento al 
Gobierno de Canarias y al Cabildo 
de Lanzarote, la ampliación de la 
carretera de Tiagua a La Vegueta 
y, lo más importante, la obra de 
reparación de los depósitos de 
Tinache y el cambio de las tuberías 
de bombeo hasta dichos depósitos 
para solventar los problemas del 
agua. Lo hemos pedido al Cabildo, 
pero aún no se ha hecho. Por otra 
parte, estaban contemplada las 
obras de saneamiento de Tajaste 
que siguen pendientes, así como la 
ampliación de Guiguan hacia Los 
Dolores”.

para el disfrute de vecinos y vecinas”.

“Por otro lado, también reconozco 
que esta pandemia ha dejado a 
la vista grandes deficiencias en 
infraestructuras sociales a nivel 
insular, como albergues para 
las personas sin techo, centros 
especiales de cuidado y tratamiento, 
centros de día para mayores. En el 
caso de Yaiza considero que sería 
muy necesario un centro de día en 
condiciones para nuestros mayores, 
grandes sufridores de esta pandemia 
y de las restricciones aplicadas 
como colectivo más vulnerable”, 
señala. “A pesar de lo mencionado 
anteriormente, sigo considerando 
que se debe continuar con el plan 
de asfaltado y mejoras viarias 

porque también tenemos que dar la 
seguridad adecuada en el tránsito 
de nuestros vecinos y vecinas, al 
igual que de los profesionales que 
se dedican al sector transporte, así 
como a los propios turistas que nos 
visitan, así unos tendrán  las mejores 
condiciones para realizar su trabajo 
y otros disfrutarán de nuestros 
maravillosos rincones. Debemos 
garantizar la mayor seguridad y 
comodidad para llegar a todos los 
rincones del Municipio, destacando 
nuestras zonas comerciales y 
turísticas de Playa Blanca y Puerto 
Calero”.

En cuanto a la obra prevista y no 
ejecutada, señala que “sii bien se 
han adjudicado nuevos proyectos 

durante este mismo año en cuanto a 
continuidad del plan de reasfaltado 
junto con mejoras en las conexiones 
de saneamiento y energía eléctrica 
de la parcela de equipamiento donde 
se encuentran el actual CEIP, donde 
se está construyendo el nuevo CEO y 
donde se construirá el nuevo campo 
de fútbol en Playa Blanca, del mismo 
modo se ha culminado la mejora y 
renovación de la flota de vehículos 
y maquinaria municipal para poder 
afrontar con recursos propios 
actuaciones de menor envergadura 
y de aplicación casi diaria en 
mantenimiento de vías, calles, 
jardines y todo tipo de espacios 
públicos”, y añade. “Con la situación 
actual de crisis económica y social 
por la que se ha visto truncada o 

reformulada la línea de actuación 
fijada desde hace varios ejercicios en 
las inversiones municipales a partir 
de la incorporación de remanentes 
de tesorería fruto de haber saneado 
por completo las cuentas del 
Consistorio, ahora nos encontramos 
con que la posible incorporación 
de nuevos remanentes de tesorería 
se ven condicionados a la 
evolución económica de ingresos 
que con mucha seguridad será 
muy deficiente en comparación 
con otros ejercicios. Pese a ello, 
tengo plena confianza en que la 
recuperación económica se consiga 
lo antes posible por el bienestar de 
todos los vecinos y vecinas de Yaiza 
y Lanzarote”.

Y en el 2021, ¿qué?
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En el caso del Ayuntamiento de Haría el cambio de 
Alcaldía ha hecho imposible recabar declaraciones a 
tiempo para el reportaje. 

Haría

Y en el 2021, ¿qué?
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CC
Invertir en agua de riego, para mantener la 
agricultura insular

-¿Políticamente, cuál cree que deben 
ser las obras imprescindibles en 
2021?

-La inversión para el agua de riego 
en la agricultura se ha convertido 
en una cuestión vital para 
supervivencia del sector. Siempre ha 
sido una cuestión relevante pero hoy 
en día se ha vuelto clave, las quejas 
del sector crecen día a día, centrado 
en la red del norte y el proyecto de 
riego Tinajo - Teguise, en la cual 
en los Presupuestos Generales del 
Estado hemos hecho presentando 
una enmienda ya que requiere 
financiación del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación. 
Desde el punto de vista sanitario: 
continuar con las obras del bunker 
de radiología, contar con la unidad 
de hemodinámica y centro de salud 
de Argana y, seguir reforzando el 
resto de centros de atención primaria. 
En carreteras hay cuestiones 
fundamentales: Tabayesco, Nazaret, 

Mozaga - El Peñón y la mejora de 
la del entrada del Hospital  José 
Molina Orosa. La construcción de 
la vivienda pública en Lanzarote es 
una cuestión prioritaria ya que se ha 
resuelto la cuestión urbanística que 
había por parte del Ayuntamiento 
de Arrecife, ahora depende del 
Gobierno de Canarias realización de 
proyecto y licitación. Continuar con 
el cambio de modelo energético en 
la isla hay proyectos vitales como la 
planta fotovoltaica balsa de Maneje y 
poner en funcionamiento el parque 
eólico de San Bartolomé. Finalizar 
el saneamiento de La Graciosa y la 
construcción de la rampa de Orzola 
en el puerto. En la parte educativa: 
comedor CEIP La Garita, CIFP 
Zonzamas seguir con las mejoras del 
centro, CEIP Los Geranios. 

-¿Económicamente en 2021, 
estaremos tan mal como parece o la 
vacuna nos ayudará?

-La ciencia avanza muy rápido pero 
no debemos olvidar que el camino 
para su creación a través de la 
investigación es largo, sobre todo, 
hay que tener la seguridad de los 
efectos en las personas. Veremos lo 
que va sucediendo, pero esto se ha 
convertido en una carrera para ver 
quien lo consigue antes. Los datos 
de la economía son demoledores 
aquí en Lanzarote entre paro y 
ERTES, ya sea en suspensión o 
reducción, tenemos alrededor de 
42.000 personas en la isla, no hay 
que olvidar que el 40% del empleo en 
Lanzarote depende del turismo y, sin 
la llegada de estos en una economía 
en la que dependemos todos de 
forma directa e indirecta nos indica 
una situación nada halagüeña. Las 
pymes y autónomos, que son las 
mantienen el tejido empresarial y 
social porque son los que mantienen 
el empleo, las han abandonado a su 
suerte, las ayudas   ya sea por parte 
de las distintas administraciones no 

llegan: el Cabildo de Lanzarote no las 
ha habilitado cuando otros cabildos 
lo han gestionado y, mientras el 
Gobierno de Canarias y Gobierno del 
Estado los crujen con los impuestos. 
Los Ayuntamientos y Cabildos 
tendrán menos dinero debido a la 
bajada de ingresos y transferencias. 
En resumen, la situación es muy 
complicada y, siento que tenemos un 
Cabildo que no planifica y no nos da 
a conocer a los lanzaroteños cuál es 
su hoja de ruta en implementación 
de medidas.  

-¿Cuándo empezará la recuperación 
realmente?

-La incertidumbre es tan grande que 
nadie se atreve a pronosticar cuando 
saldremos. En estos momentos, 
tenemos que afrontar la situación y, 
sobre todo, implementar las mejores 
medidas que ayude a amortiguar el 
golpe a la población. 

Y en el 2021, ¿qué?

Coalición Canaria hace balance de 2020 y mira hacia 2021.
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PSOE
Viviendas de promoción pública y el búnker de 
radiología, prioridades del 2021

-Políticamente, ¿cuál cree que deben 
ser las obras imprescindibles en 
2021?

-Hay muchas necesidades en 
muchos campos, pero si tuviera 
que citar sólo algunas, diría que 
viviendas de promoción pública, 
el Búnker de Radiología en el 
Hospital General, ya en ejecución, 

algunas infraestructuras educativas 
y energías alternativas. De todos 
modos, sí  tenemos previstos gastos 
públicos imprescindibles para que 
nadie pase necesidades, y ojalá sea 
por poco tiempo, porque sería la 
señal de que hemos superado la 
pandemia y de que se reactiva la 
actividad turística, empresarial y 
laboral.   

-¿Económicamente, ¿en 2021 
estaremos tan mal como parece o la 
vacuna nos ayudará?

-Las últimas noticias aportadas por 
la ciencia nos permiten mirar hacia 
el año entrante con moderado 
optimismo, así que ojalá consigamos 
superar esta crisis económica y 
social cuanto antes.
  

-¿Cuándo empezará la recuperación?

-Si nosotros y los países emisores de 
turistas conseguimos mantener a 
raya y doblegar a la pandemia, espero 
que cuanto antes. Estoy esperanzada.

Y en el 2021, ¿qué?

El Partido Popular de Lanzarote cree que hay que incentivar la llegada de turistas.
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Partido Popular
Hay que recuperar la llegada de turistas a la isla 
cuanto antes

-¿Económicamente en 2021 
estaremos tan mal como parece o la 
vacuna nos ayudará?

-Es evidente que todos estamos 
poniendo todas las esperanzas en 
la vacuna desde un punto de vista 
sanitario, para evitar contagios 
y más muertes, pero también es 
cierto que no va a ser la solución a 
todos nuestros problemas porque 
todavía está por ver cuándo llegará 
finalmente, cuánto tardaremos en 
vacunar a la población y cómo se 
va controlando la pandemia, tanto 
dentro como fuera de nuestras 
fronteras. Sin duda el 2021 será un 
año muy duro si no recuperamos 
cuanto antes la llegada de turistas a 
la isla. Pensemos que ahora mismo 
en Lanzarote hay más de 19.000 
personas afectadas por los ERTE que 
se vencen en enero, que el pasado 
mes de octubre lideramos la subida 
del paro en el archipiélago hasta 
llegar a los 17.975 desempleados y 
que serán muchas las empresas que 

no podrán acogerse a la ampliación 
de plazos para pagar los créditos 
ICO que solicitaron al principio 
de esta crisis. Además, aunque 
haya instituciones como Cabildo y 
Ayuntamiento de Arrecife que están 
apostando de manera importante 
por la obra pública para reactivar 
la economía está claro que no es 
suficiente. Necesitamos la vacuna, 
pero también reactivar la economía 
con medidas y ayudas concretas 
que eviten la destrucción de los 
autónomos y la pequeña y mediana 
empresa, que son los que generan 
puestos de trabajo y garantizan, en 
definitiva, el bienestar de las familias.

-¿Cuándo empezará la recuperación 
realmente?

-Es muy difícil aventurarse a poner 
fechas en una situación tan cambiante 
como la que vivimos. Si que es cierto 
que se vislumbra un 2021 muy duro 
si el gobierno no revierte sus políticas 
y se dedica realmente a gestionar esta 

crisis como ya lo están haciendo 
en otros países de Europa. Es muy 
difícil aventurarse a poner fechas en 
una situación tan cambiante como 
la que vivimos. Si que es cierto que 
se vislumbra un 2021 muy duro si el 
gobierno no revierte sus políticas y 
se dedica realmente a gestionar esta 
crisis como ya lo están haciendo 
en otros países de Europa. que ante 
problemas tan graves como los que 
estamos viviendo, como es un paro 
de más del 20% y camino de los 4 
millones de desempleados,  tenemos 
un gobierno de Psoe-Podemos 
ocupado en otros menesteres que 
no solucionan las necesidades 
reales que tienen a día de hoy las 
familias españolas, los autónomos, 
la pequeñas empresas de nuestro  
país. Mientras millones de familias 
están desbordadas, mientras miles 
de empresas han tenido que echar 
el cierre, mientras aquí en Canarias 
vivimos un verdadero drama con 
la inmigracion ilegal y el trafico 
de seres humanos, el Gobierno 

se dedica a eliminar los centros 
de educación especial o quitar el 
castellano como lengua vehicular, 
por ejemplo. En definitiva, se dedica 
a crear nuevos problemas donde 
no debe haberlos y a mercadear 
con derechos constituciones para 
mantenerse en el gobierno. Por lo 
tanto, sinceramente, creo que la 
recuperación social y económica es 
muy difícil con el actual gobierno. 
Sin duda este es el peor  gobierno 
que podemos tener para sacarnos de 
la peor crisis que estamos viviendo. 
Lo que realmente necesitamos es un 
verdadero plan de recuperación, que 
atienda a las familias, a las pymes y a 
los autónomos, que siguen pagando 
impuestos sin tener actividad ni 
ingresos.

-¿Políticamente cuáles creen que 
deben ser las obras imprescindibles 
en 2021?

-Partiendo de que la situación 
económica es muy delicada y que 
las administraciones se enfrentan de 
forma casi generalizada a una bajada 
de ingresos muy importantes, los 
presupuestos estarán muy ajustados 
y en base a lo disponible se centrarán 
las actuaciones. Lo que si parece claro 
es que en materia de obras se deberá 
llevar a cabo las canalizaciones de 
agua para riego agrícola y aquellas 
que tengan carácter social, y ahí 
podríamos incluir la rehabilitación 
de infraestructuras sociosanitarias, o 
darle un buen impulso a la residencia 
de mayores de alto requerimiento. 
Confiamos además que cuanto 
antes pueda finalizar la ejecución del 
proyecto del bunker de radioterapia 
y que sea una realidad en el 2021. 
También sería un avance importante 
si 2021 fuera el año de la puesta 
en marcha del parque eólico de 
Arrecife, del arreglo de la carretera 
del complejo agroindustrial o de un 
avance histórico en el carril bici entre 
Puerto del Carmen y Costa Teguise, 
por nombrar algunas.

Y en el 2021, ¿qué?

El Psoe de Lanzarote apuesta por las viviendas de promoción pública. 
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15 años de Lancelot Televisión

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

No es un ejercicio fácil escribir de 
algo que pasó hace 15 años. Sin 
embargo, tengo muy presente cómo 
fue el proceso de creación de la que 
es, sin duda, la cadena televisiva 
de Lanzarote con mayor arraigo 
y seguimiento entre la población. 
Todo se remonta a 2006... 
 
Lancelot Televisión nace en un 
momento en el que la burbuja 
inmobiliaria está todavía bien inflada. 
Lo cual quiere decir que todavía 
empresas con un músculo financiero 
justito se mantenían todavía en pie. 
Recuerdo aquel año ir a la Ciudad 
Deportiva a ver un partido de la 
Unión Deportiva Lanzarote. Jugaba 
en Segunda B y cuando me iba al 
graderío veía perfectamente el tejado 
de las cabinas radiofónicas con hasta 
siete cámaras grabando cada una 
el partido para su correspondiente 
cadena. Esta imagen no la olvido 
y me imagino que alguien de fuera 

que viera que en Lanzarote, con 
una población relativamente corta, 
tuviera siete emisoras, apenas se lo 
podía creer. 

Destacar que el reto de Lancelot 
Televisión era enorme. Cadenas 
que contaban con un amplio 
rodaje y alguna de ellas con grupos 
empresariales fuertes detrás de ellas. 
Esto obligó al equipo comandado por 
Jorge Coll a “ponerse las pilas”. Con 
trabajo y muchas horas, Lancelot 
Televisión logró en poco más de un 
año ser ya la cadena favorita de los 
lanzaroteños. Una imagen fresca; 
con jóvenes profesionales y los 
medios técnicos más modernos del 
momento. Con esos ingredientes, 
los lanzaroteños fueron viendo que 
había un medio de comunicación 
que les hacía llegar la última hora 
de la información contada con gran 
rigor periodístico.

Esta cadena también bebe de su 
propia línea editorial: un apoyo a un 
sector turístico muchas veces tratado 
con cierto desprecio pese a que 

quien lo hacía viviera indirectamente 
de ello. Rompimos algún que otro 
mito y denunciamos injusticias 
que nadie hasta el momento había 
hecho. Esto caló rápidamente 
entre la sociedad que unos pocos 
años después se plasmaría con la 
reproducción de nuestros programas 
en las redes sociales, donde ahí la 
gente hablaba sin miramientos de 
lo que consideraba algo injusto tras 
haberlo visto o leído en Lancelot.

La crisis económica de 2008 mermó 
a la cadena pero por otro lado la hizo 
aún más fuerte ya que eliminó a la 
competencia que no tenía la fuerza 
para aguantar aquella embestida. 
Y es que regreso a la anécdota del 
techo de la Ciudad Deportiva: de 

ver siete cámaras en 2006, llegué a 
ver dos años después solo la de mi 
compañero de Lancelot.

Y empalmo esto ahora con la 
actualidad, ya que precisamente 
una nueva crisis, la del coronavirus, 
muchos más violenta y global, volvía 
a fulminar gran parte de los ingresos 
por publicidad pero sin embargo 
se producía un efecto contrario, los 
lanzaroteños querían saber qué 
estaba pasando durante el estado 
de alarma y nuestros programas, 
así como su repercusión en las 
redes sociales, era directamente 
una “brutalidad”. Llegamos a batir 
nuestras audiencias cada día del 
confinamiento. Batíamos un récord 
que acabábamos de batir 24 horas 
antes.

Lancelot Televisión sigue trabajando 
sin descanso. Su futuro está 
ligado cada vez más a las nuevas 
tecnologías y al sistema digital. 
Emitiendo no solo en analógico, 
la cadena lo hace también en las 
smart TV de la población; con una 

“Café de Periodistas es 
el programa estrella y 
en el que las encuestas 
ofrecen mayores 
niveles de audiencia”
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televisión a la carta en su página 
www.lancelot.tv y con la mirada 
en la modernización. Esperamos 
cumplir como mínimo otros 15 años 
más, deseando que sean ustedes, 
nuestros telespectadores y lectores, 
los que sigan dando ánimo y fuerza 
para continuar.

Famosos en Lancelot TV

Por el plató y por las cámaras 
de Lancelot Televisión han 
pasado durante estos quince 
años personalidades de primer 
orden. Celebridades del mundo 
de la música, de la cultura o de 
la política han sido habituales en 
nuestros programas. Solo decir que 
de los últimos cinco presidentes 
del gobierno español, cuatro han 
estado en nuestro plató, en alguna 
entrevista exclusiva o al menos 
grabado por las cámaras de nuestros 
compañeros operadores de cámara. 
Felipe González nos concedió una 
entrevista en Haría; Rajoy participó 
en una Entrevista del Día, Pedro 
Sánchez acudió a Café de Periodistas 

y Zapatero ha sido habitual en 
nuestro informativos. Aznar ha sido 
el único presidente que no ha pasado 
por nuestras cámaras.

Romerías, carnavales y 
otras fiestas de guardar

Nuestros programas especiales han 
sido otro de los ganchos con los que 
Lancelot Televisión se ha colado en 
los salones de las casas lanzaroteñas. 
Programas de gran esfuerzo y de 
mucho trabajo y horas de emisión 
en las que los lanzaroteños querían 
verse o querían que se les contara 
que estaba pasando. Hablamos de 
programas como la Romería de Los 
Dolores, donde los últimos quince 
años hemos acudido siempre. Bueno, 
la verdad es que han sido catorce. 
Solo el coronavirus y la cancelación 
de todas las fiestas de este verano 
imposibilitó que Lancelot TV les 
llevara a sus casas esta retransmisión. 
Al igual que la fiesta de la patrona, 
otro clásico ha sido el desfile de 
carrozas del Carnaval. Y matizamos, 
no sólo el Coso de Arrecife, sino 
que ha sido habitual el de Puerto del 
Carmen, pero también los de Costa 
Teguise, Haría o Playa Blanca.

Escuela de profesionales

Lancelot Televisión ha sido una 
verdadera escuela de profesionales 
que con más o menos recorrido 
evolucionaron en sus carreras en 
esta empresa audiovisual. Esta 
cadena comenzó con una amplia 
y joven plantilla en la que muchos 
se quedaron hasta el día de hoy 
pero otros muchos utilizaron 

“Lancelot TV se inició 
con un moderno 
sistema en el que se 
desmarcaba del resto 
ofreciendo las noticias 
sin presentador; con 
rótulos explicativos 
y con capacidad para 
añadir noticias según 
se produjeran”

lo aprendido para llegar a otros 
medios de comunicación. No solo 
periodistas se curtieron entre las 
paredes del estudio del Arrecife 
Gran Hotel, también desfilaron 
operadores de cámara, editores, 
realizadores y también comerciales 
o administrativos que pusieron su 
parte alicuota para que hoy estemos 
escribiendo sobre la existencia de 
esta televisión local, aupada a la 
número uno en audiencia no solo en 
Lanzarote, sino posicionarse como la 
cadena local con el 'share' más visto 
de toda Canarias.

Un referente en la 
política insular

Hasta que llegó Lancelot 
Televisión, no se habían cubierto 

los procesos electorales con tanto 
lujo de detalle. Las retransmisiones 
en directo de comicios, sobre todo 
locales, de esta cadena han creado 
precedente. En ocasiones, se 
contaba con tres personas en plató, 
cinco en realización, y cuatro 
equipos, cada uno con un cámara y 
un redactor en las sedes electorales, 
donde se lograba la opinión 
en caliente de los ganadores o 
perdedores. Mientras, en plató, el 
director Jorge Coll, habitualmente 
acompañado de uno de los grandes 
analistas políticos de la isla de 
Lanzarote como es Manuel García 
Déniz, diseccionaban y traducían 
los resultados que se iban 
dando minuciosamente en cada 
municipio.
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Los tres pilares básicos de Lancelot TV

Todas las cadenas televisivas o 
radiofónicas tienen sus programas 
de referencias. Esos que el público 
reconoce y asocia con la misma 
marca. En esta casa, tres han sido 
los pilares elementales y fijos desde 
el primer día: los Informativos, la 
tertulia Café de Periodistas y la 
Entrevista del Día. Desglosamos el 
porqué de haberse convertido en 
abanderados de Lancelot Televisión 
y cómo hoy en día, quince años 
después, siguen siendo referentes en 
Lanzarote.

Informativos: La base de la 
pirámide es, sin duda, los 
Informativos. La bandera en la que 
Lancelot ha mostrado una línea 
editorial moderna, con criterio 
propio y sin dejarse dominar por 
fuerzas externas, y con un sistema 
fresco basado en el poder de dos 
cuestiones elementales: potentes 
imágenes grabadas por nuestro 
operadores de cámara y noticias 
siempre en la que los protagonistas 
o los expertos mostraban a los 
telespectadores la realidad de la 
forma más veraz e independiente 
posible. Lancelot TV se inició con 
un moderno sistema en el que se 

Los informativos, Café de Periodistas y la Entrevista del Día 
son los tres programas que nunca han dejado de emitirse 
en esta cadena. Han sido la referencia informativa y de 
entretenimiento consolidadas desde el primer día de emisión

desmarcaba del resto ofreciendo 
las noticias sin presentador; con 
rótulos explicativos y con capacidad 
para añadir noticias según se 
produjeran. También fueron 
presentados, en unos inicios y de 
forma breve por Yara de León y 
José María de Páiz, años después 
serían conducidos por Usoa Ibarra.

Café de Periodistas: Es el programa 
estrella y en el que las encuestas 
ofrecen mayores niveles de 
audiencia. Dirigido y presentado 
por el director de Medios, Jorge 

Coll, ofrece una tertulia dinámica en 
la que ofreciendo las imágenes y las 
declaraciones de los protagonistas 
de la jornada son analizadas por 
los ávidos contertulios, alguno de 
ellos, como Manuel García Déniz 
y Sergio Calleja, presentes desde el 
primer programa. Este programa 
se podría decir, como piropo, que 
no está pensado para hacerse en 
una televisión local, en alusión a 
la escasez de medios. Sin embargo, 
ha sido vanguardista a la hora de 
hacer las primeras conexiones en 
directo, en continuas interacciones 

telefónicas con vecinos de la isla 
que utilizan su popularidad para 
denunciar cuestiones que si no es 
por esta televisión no habrían sido 
revisada o solucionadas.

La Entrevista del Día: El triángulo 
de programas se completa con la 
Entrevista del Día, que como su 
propio nombre indica, acoge de 
lunes a viernes la visita a nuestro 
estudio de figuras relevantes de 
la política, sociedad, cultura o 
deporte no sólo de Lanzarote, sino 
de Canarias o incluso de España. 
Figuras como Rajoy, Rosana, José 
Sacristán, Juan Carlos Valerón y 
otros muchos han pasado por el 
programa y han dado ese plus de 
televisión con miras altas que ha 
distinguido a Lancelot Televisión. 
Además, este programa tiene un 
especial y superior recorrido en 
youtube y redes sociales, ya que 
según la persona entrevistada, su 
popularidad pasa fronteras y puede 
llegar a ser vista más de 200.000 
veces. En este programa, destacar 
los dos presentadores que ha tenido: 
en una primera etapa José María 
de Páiz y en la actualidad Andrés 
Martinón.
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Lancelot Televisión ha apostado por 
programas distintos y arriesgados. 
Aceptó propuestas de jóvenes 
periodistas, presentadores o 
creadores audiovisuales. Proyectos 
que no han permanecido en el 
tiempo por diversas cuestiones pero 
que tuvieron numerosos adeptos 
o seguidores. Vamos a hacer un 
recorrido de los diez más recordados.

Historias de Yara: Un programa 
presentado por Yara de León de 
entrevistas a lanzaroteños en sus 
lugares de trabajo o residencia, 
acompañados de imágenes y 
fotografías que ilustraban lo más 
destacado del protagonista.

Los 10 inolvidables programas de Lancelot TV

Tierra Quemada: El compañero 
Goyo Cabrera abordaba un tema 
o personaje y profundizaba con 
gran rigor histórico y con especial 
delicadeza en la edición y en la 
fotografía, cuidando detalles como 
la música o el estilo visual.

Amigos en el camino: El genial 
y ya desaparecido Paco Martel, 
acompañado de su inseparable 
amigo y operador de cámara, Juan 
Cruces, recorrían los pueblos y 
sus fiestas y por el camino hacían 
alguna que otra amistad.

Más cuentos que Calleja: El 
periodista Sergio Calleja invitaba a 
su plató a un hombre o mujer que 
tras una vida dedicada a su profesión 
explicaba ante las cámaras su vida 
analizando las fotografías de todo su 
recorrido vital.

Programas de motor: Aquí no 
hablamos de un programa, aquí 
hablamos de tres programas 
relacionadas con el automovilismo. 
Kronómetro Cero, El Mundo del 
Motor o Volcán Motor han estado 
en algún momento siempre en 
parrilla ofreciendo información a 
los amantes de los rallys y de los 
coches.

Chinijos: Programa conducido en 
los estudios de Lancelot TV por Ana 
Yúryiga Lemes bajo el formato de 
concurso, en el que los participantes 
debían adivinar unas definiciones 
de palabras canarias explicadas por 
niños lanzaroteños de escasa edad.

Gaveta de la memoria: Tomás 
López regresaba al pasado de 
Lanzarote a través de sus personajes 
que hablaban de tiempos pretéritos, 
abordando con rigor histórico las 
diferencias con la actualidad.

Plano contraplano: Sencillo 
formato televisivo en el que el 
invitado hablaba de sus cinco 
películas favoritas. Presentado por 
Andrés Martinón, se veían una 
escena de cada una de esas películas 
y se disertaba sobre ellas y sobre 
los gustos cinematográficos del 
protagonista.

Tómate un respiro: Programa que 
arrancó hace unos pero que ya 
nunca ha dejado de emitirse. Una 
especie de magazine conducido por 
Carmen Nieves Pérez y realizado 
por Marielena Fernández que se ha 
convertido en todo un clásico.

El Rebumbio y Marcador: 
Programas que siempre han 
ofrecido la actualidad especializada 
de deportes. Con diversos 
presentadores como Carlos 
Serenelli, Jesús Lasso o Roberto 
González, la mejor manera de ver 
las mejores jugadas de las distintas 
disciplinas en las que participan 
equipos lanzaroteños.
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S upe de una secretaria de 
un empresario del Sur de 
Tenerife que, de repente, 
se presentó dentro de un 

negociado del Ayuntamiento de 
Santa Cruz y allí se quedó hasta la 
hora actual. Lleva allí casi treinta 
años. Aunque parezca surrealista 
aquella persona sin contrato, a la que 
nadie conocía, no fue denunciada 
por nadie. Poco a poco, día a día, 
se fue instalando, formando parte 
del mobiliario y de la costumbre. 
Y desde ese lugar privilegiado, por 
supuesto, ayudaba al empresario 
a conseguir contratos de obras, a 
abrirle puertas para conquistar todo 
tipo de convenios.

Al cabo de unos años esa 
sorprendente rareza de mujer se fue 
a los tribunales de lo Social para 
solicitar una plaza fija dentro del 
Ayuntamiento bajo el argumento 
de que el hecho de que estuviese 
ocupando plaza de funcionario 
durante un tiempo largo ya bastaba 
para considerarla empleada de 
facto del Consistorio. Si les parece 
llamativa la reivindicación de 
la señora más llamativa fue la 
sentencia: le dio la razón; a partir 
de ese momento ya no le pagaría 
mensualmente el empresario 
que la había ubicado sino el 
propio Ayuntamiento. Un caso 
extraordinario de “submarinismo”.

En Lanzarote tenemos otro, 
aunque en realidad, por ser 
justos, deberíamos añadir que 
no es el primero ni el último. El 
“submarino” se llama Fernando 
Ruiz, fue contratado como personal 
laboral fijo el 3 de julio de 1990, con 
categoría de técnico superior, y fue 
transferido a la Fundación César 
Manrique, mediante un acuerdo 
de cesión, durante 26 años. En 
todo ese periodo la FCM disfrutó 
de un patrono y de un trabajador 
cualificado a tiempo completo, sin 
pagarle un euro, tarea que hacía 
el responsable de su contrato: el 

Cabildo de Lanzarote.

El acuerdo fue cerrado por Nicolás 
de Páiz, presidente en la época, 
y por la consejera Chana Perera, 
ambos pertenecientes al Partido 
Socialista. Que la FCM y el PSOE 
mantengan un “amor romántico” 
desde que muriera César Manrique, 
eso es sabido y notorio; que el dinero 
público navegue según en qué 
direcciones, casi siempre siguiendo 
estrategias de la Fundación, eso 
forma parte del paisaje y de la 
anormal normalidad de los cariños 
que se profesan; que en esos 26 
años el trabajador Fernando Ruiz 
le haya costado a la institución más 
de millón y medio de euros, sin que 
este disparase un chícharo, eso es 
extravagante, pura locura, pero es lo 
que hay… O lo tomas o lo dejas.

Ha dicho Fernando Ruiz en 
alguna radio que él “no es ningún 
fugitivo”… Of course, señor Ruiz, 
usted no ha huido a ningún sitio, 
todo lo que hizo fue a plena luz del 
sol, a la vista de todo el mundo, con 
la seguridad de que tenía las espaldas 
bien cubiertas. Por eso ahora el 
Cabildo que preside otra socialista, 
Loli Corujo, con Carlos Espino 
detrás, le premian como “trabajador 
ejemplar”, supongo que ejemplar por 
su labor fuera del radio de acción del 
Cabildo, y le dan, además, 30.000 
euros en gratitud por los servicios no 
prestados. 

Considerando que el señor Ruiz 
fue amonestado en sentencia 
laboral por su don de la ubicuidad, 
y condenado el Cabildo a pagar 

El submarino

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

“En todo ese periodo 
la FCM disfrutó de 
un patrono y de un 
trabajador cualificado 
a tiempo completo, 
sin pagarle un euro”
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Crónica de unas 
muertes anunciadas

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

Ocho muertos es el balance de 
la noche trágica que se vivió el 
pasado 24 de noviembre en la 
localidad de Órzola. No eran ni las 
ocho de la tarde, no se trataba de 
una zona de gran profundidad, de 
hecho, la patera que se acercaba 
a la costa navegaba por una zona 
dónde prácticamente se hacía 
pie, pero volcó porque tuvo la 
mala suerte de chocar contra las 

La tragedia de Órzola, el vuelco de una patera al chocar contra 
las rocas, deja un balance de ocho muertos y la realidad del 
problema de la inmigración en Canarias, al descubierto

rocas de detrás del muelle y sus 
36 ocupantes, de origen magrebí, 
cansados, reventados de una 
travesía que según aseguran fue 
de tres días, y sin saber nadar, la 
mayoría, se asustaron. 

Gritos, alaridos, llantos. La gente 
del pueblo se despertó y llamó 
a Emergencias que, por fortuna, 
y fue fortuna dentro del drama, 
estaban apenas a diez minutos ya 
que acababan de trasladar a los 
ocupantes de la patera que esa 
misma mañana llegó a La Graciosa. 

Esta era la segunda del día, pero 
acabarían llegando hasta cuatro, 
110 personas, ese aciago martes. 

Los efectivos del 112, los Bomberos, 
el personal de Emerlan, la Guardia 
Civil, Cruz Roja… todos acudieron 
de inmediato y no dudaron en 
meterse en el agua para comenzar 
a salvar vidas. Tampoco lo dudó 
la gente del pueblo, que les trajo 
mantas y comida, y se metió en 
el mar para ayudar al personal de 
Emergencias. Todos a una para 
salvar a las 36 personas, la mayoría 
apenas unos niños, todos varones, 
que se ahogaban. A los pocos 
minutos ya habían conseguido 
sacar a quince de ellos. Poco 

“España promete que 
la situación se va a 
arreglar. Que van a 
tomar cartas en el 
asunto. De momento, 
en Órzola se llora 
la muerte de ocho 
personas”
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después eran 28 los salvados, y 
cuatro cadáveres los que yacían 
tapados con una manta. Pero había 
más, eso decían los ocupantes de la 
patera. Nos falta gente. 

Esa misma noche el helicóptero 
del Helimer y un dron de la Policía 
Local se quedaron vigilando, 
tratando de hallar luz en la 
oscuridad. Pero fue imposible, 
la noche cerrada y la confusión 
generada, no ayudaron.

Hasta la mañana siguiente no fue 

posible encontrar al resto de los 
fallecidos, otros cuatro cadáveres. 
También hombres, casi niños. 
Ocho en total. Fueron apareciendo 
con cuentagotas, despacio y 
siempre dejando en el aire la 
posibilidad de que quedara alguno 
más. En la mañana del jueves, el 
dispositivo seguía abierto porque 
mientras que unos daban por 
cerrada la cuenta de fallecidos, 
otros señalaban que quedaba uno 
por encontrar. El Helimer seguía 
buscando. 

Entre tanto, instituciones, 
administraciones públicas 
insulares, regionales y nacionales 
se echaban las manos a la cabeza 
por el drama ocurrido. Como si 
se tratara de algo nuevo, de algo 
no anunciado, de algo que no 
llevara sucediendo meses y que ya 
se repetía en las islas por segunda 
vez, después de aquella terrible 
crisis de las pateras de 2006. “Esta 
es peor. Estamos peor, y nos han 
dejado solos. Solos no podemos”, 
llegaba a decir Ángel Víctor Torres 
al respecto. “Necesitamos ayuda 

de España y de la Unión Europea”. 

“Canarias no se puede convertir 
en Lesbos”, gritaba la nacionalista 
Ana Oramas desde su silla en el 
Congreso. 

Da la impresión de que ya lo es. 
España promete que la situación 
se va a arreglar. Que van a tomar 

“Entre tanto, 
instituciones, 
administraciones 
públicas insulares, 
regionales y 
nacionales se echaban 
las manos a la cabeza 
por el drama ocurrido. 
Como si se tratara de 
algo nuevo”

cartas en el asunto. De momento, 
en Órzola se llora la muerte de 
ocho personas. Ocho niño que 
ya no volverán a sus casas y a los 
que les prometieron que aquí, en 
Canarias, que sigue siendo Europa, 
o eso nos dicen, iban a encontrar 
una vida mejor. 

La situación durante el mes de noviembre ha sido dramática en toda Canarias. 
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T odo lo que está ocurriendo 
en España en política roza 
lo esperpéntico. Nos queda 
el consuelo del circo que 

se montó en EEUU que llegó a dar 
vergüenza ajena por momentos. Y, 
claro, si una superpotencia mundial 
exhibe semejante espectáculo 
dantesco para decidir su presidente, 
uno puedo llegar a pensar que los 
nuestros parecen hasta buenos. Luego, 
regresamos la mirada al Congreso,  
y nos damos cuenta de que no. No 
parecen ni medio serios; mucho 
menos preparados.

No se trata ya tanto de estudios 
o trayectoria. Yo atacaría más al 
sentido común que es por donde 
suelen cojear todas las medidas. 
Porque he aprendido que en política 
no se intenta buscar el bienestar 
de la mayoría sino de imponer tus 
ideas. Todos lo hacen. Incluso si las 
decisiones no son las más adecuadas 
en un momento concreto; como este, 
en el que hay otras prioridades antes 
que decidir si quitar o no los crucifijos 
de las aulas. Lo importante es el 
partido, dejar tu sello y mantener el 
sillón caliente tanto como sea posible. 
Viven de eso. No se olviden.

En los últimos meses ha aparecido el 
apellido Celaá constantemente en la 
prensa. Una tal Isabel, que desde hace 
no mucho se hace llamar ministra de 
Educación, y que quiere marcar las 
pautas del juego y dejar la estampa 
socialista a su paso. Supongo que será 
una forma de justificar un sueldo y, de 

manera colateral, aplicar las normas 
socialistas que cada vez se alejan más 
del centro izquierda hacia un lugar 
oscuro.

Ahora toca hacer un guiño a los 
independentistas y avivar el fuego 
secesionista atacando al castellano. 
Por supuesto, con Iglesias y Montera 
al lado, un pequeño ataque a la 
religión nunca viene mal. También 
quieren incluir a niños con 
discapacidades dentro del entramado 
educativo convencional, atentando 
contra toda lógica. Es entendible, una 
de las bases del comunismo persigue 
eso. Una sociedad homogénea y 
equitativa donde a todos se nos mida 
con el mismo rasero. Algo que a priori 
parece un fin idílico pero si uno sigue 
leyendo, se dará cuenta de que lo que 
pretende es que todos seamos iguales; 
miserables en la misma medida.

En la misma lína se premiará al 
holgazán y se penalizará al que brille. 
Es aconsejable no estudiar para más 
de un cinco. La elección del centro 
para los padres será sencilla, todos a la 
pública. ¿Es algo malo? De primeras, 
no. Sin embargo ahora contamos 
con una diversidad –públicos, 
concertados, masculinos, femeninos, 
privados, bilingües, religiosos…- 
que no hace mucha gracia al actual 
gobierno. Dar capacidad de elección 
es algo que no encaja en esta 
maravillosa democracia autoritaria.

Y para más inri, coge la tipa esta, 
que hasta hace unos años nadie 
sabía quién era, y con la humildad 
necesaria, le estampa su apellido a la 
nueva ley –sé que Wert hizo lo propio 
bajo el mandato del PP, y opino igual, 
pero ese artículo ya lo escribí-. Si al 
proyecto de ley le quitasen la tilde y 
una “a” e hiciera referencia al Nobel, 
Camilo José Cela, podría llegar a 
mirarla con cierto respeto. Pero es 
tan mala que no acertaron ni con el 
nombre.

Celaá sin 
Camilo

Por Guillermo Uruñuela

“Si al proyecto de ley 
le quitasen la tilde 
y una “a” e hiciera 
referencia al Premio 
Nobel, Camilo José 
Cela, podría llegar 
a mirarla con cierto 
respeto”
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Ángel Víctor 
Torres Pérez
Presidente de Canarias

“Hay que demostrar que Canarias es un destino seguro que 
ofrece garantías sanitarias”

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

-¿Con qué herramientas se puede 
enfrentar Canarias al 2021, dada la 
situación del turismo?

-Mientras perdure la pandemia 
y las vacunas o los tratamientos 
contra la COVID-19 no se hayan 
universalizado y extendido lo 
suficiente, con altos niveles 
de eficacia, debemos seguir 
conviviendo con el coronavirus y 

minimizando al máximo sus efectos 
sanitarios y de otros tipos. Para 
ello, como llevamos recalcando 
durante meses, tenemos que 
controlar primero el número de 
casos, de contagios, y la incidencia 
acumulada en las Islas, para que 
los países emisores de turistas no 
nos impongan restricciones y los 
flujos de viajeros, no sin alguna otra 
dificultad, se puedan ir activando 
de forma progresiva. Dependemos 
de lo que pase en nuestra tierra 
y de la situación sanitaria en los 
principales países emisores (Reino 
Unido, Alemania, Escandinavia...), 
entre otros factores.

Lo primero, el control sanitario 
en Canarias de la COVID-19, por 
ahora lo hemos logrado, y hasta 
hemos sido alabados en el exterior y 
por el ministro de Sanidad español 
por los niveles de control del 
coronavirus alcanzados en las Islas. 
Incluso hemos aprobado el primer 
protocolo del país, vía decreto ley 
autonómico, para que se venga a las 
Islas con test COVID-19 negativo o 
éstos se hagan al llegar a Canarias, 
aunque países clave para nosotros, 
como Alemania o Gran Bretaña, se 
han tenido que confinar por cómo 
ellos ahora están sufriendo el virus. 

La senda está clara: tenemos que 
atraer el máximo de turistas de 
otros países con las mayores 
medidas de seguridad posible; 
demostrar que Canarias es un 
destino seguro y ofrece garantías 
sanitarias, y aprovechar este tiempo 
para modernizar y digitalizar aún 
más el sector turístico, algo esencial 
para nosotros. 

Para atender esos propósitos de 
recuperación paulatina del principal 
motor de la economía isleña, el Plan 
Reactiva Canarias, así como otras 
iniciativas del Gobierno central o 
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de la UE, resulta crucial. A esto se 
debe unir la posibilidad de extender 
el tiempo que sea necesario los 
instrumentos previstos para 
proteger a los trabajadores, como 
son los ERTE o las ayudas a los 
autónomos. Sin duda, están siendo 
tiempos muy difíciles, pero Canarias 
no ha parado en la búsqueda de 
soluciones y las Islas pueden ser 
de los pocos destinos europeos 
seguros si seguimos controlando la 
pandemia y con ello contribuimos a 
salvar en lo posible la temporada de 
invierno. 

Desde que se extiendan las 
vacunas y se proceda a controlar la 
enfermedad, estoy convencido de 
que las Islas se consolidarán como 
lo que siempre han sido: un destino 
líder mundial en turismo.

-¿Qué ocurrirá finalmente con los 
PCR? 

-Desde el principio, nuestro 
Gobierno ha exigido los test en 
origen y también en destino. Por 
diversas causas, éstos no han 
podido implantarse a los turistas 
hasta hace unas semanas, y ahora 
somos la primera región que lo ha 
hecho con normativa propia. Luego, 
más tarde, ha llegado la decisión 
del Gobierno central al respecto, de 
aplicación desde el 23 de noviembre 
pasado, con la obligatoriedad de 
presentar test PCR negativo a todos 
los viajeros que lleguen al país 
desde zonas con alto riesgo. Creo 
que es una buena noticia, algo que 
pedimos desde el principio y que 
ahora negociamos cómo ampliar 
las pruebas antiCOVID a los test 
de antígenos, no solo PCR. Es 
una petición del sector turístico 
canario que comparte el Ejecutivo 
autonómico.

Habrá que ver cómo eso se articula 
y las dos normas se complementan, 
pues nosotros hablamos de test 
sin más y caben los antígenos, 
para la condición relacionada con 
el alojamiento turístico, tanto 
nacionales como extranjeros. 
Nuestra intención pasa por seguir 
extendiendo los controles y las 
medidas de seguridad al máximo 
de viajeros posible; también a los 
estudiantes canarios que puedan 
venir por Navidad a las Islas y otros 
colectivos de residentes en Canarias. 
Al menos, ahora disponemos de un 
texto legal pionero en España que, 
sin duda, resulta muy importante 
para la reactivación turística, sobre 
todo desde que los principales 
países emisores faciliten la salida de 
turistas.

El Gobierno central también 
ha apostado por exigir pruebas 
antiCOVID en origen, por ahora 
solo una PCR negativa, y todo 
sin duda ha de sumar. Eso sí, he 
de remarcar que, lejos del mantra 
que se repite a menudo, regiones 
en las que antes se han impuesto 
los test, desde el verano pasado, 
como son Madeira, Azores, Sicilia 
o hasta Cerdeña, no han tenido 
una llegada de turistas más elevada; 
al contrario, en proporción y en 
casos como Madeira y Azores, ésta 
ha sido menor incluso que la que 
conseguida en Canarias, entre otras 
cosas porque hay una crisis turística 
mundial y la gente tiene miedo a 
viajar, lo que resulta lógico en medio 
de esta situación sanitaria.

Lo que debe hacer Canarias, y en 
eso no hemos parado, es ofrecer 
las mayores garantías sanitarias y 
reforzarnos como destino seguro y 
de máxima calidad. 

-Y los corredores turísticos… 
¿cuándo se van a poner en marcha? 

-Insisto en que esta es en una situación 
muy compleja que afecta al mundo 
entero y, en especial, al sector del 
turismo (a las compañías aéreas, los 
operadores turísticos, los hoteleros, 
los servicios en general…). Desde 
el principio, Canarias ha tenido 
claro qué se debía hacer desde la 
UE, con test en origen y la máxima 
seguridad posible, como ahora 

respalda el Gobierno de España con 
la exigencia de PCR en origen. Los 
corredores no se han podido activar 
principalmente por la evolución de 
la pandemia en los países emisores 
más potentes para Canarias. Ha 
sido más un problema de ellos que 
de nosotros.

Ahora bien, con el protocolo que ya 
hemos aprobado, nos convertimos 
en la primera región española que 
regulaba el turismo seguro y, de no 
haber sido por la evolución de la 
COVID-19 en países determinantes 
para nosotros, como le he dicho, ya 
hubiéramos ido viendo resultados 
desde este mes de noviembre. Habrá 
que esperar, aunque pueden venir 
turistas de Escandinavia y de otras 
zonas aún no confinadas o de países 
con bajo riesgo, pero con esos PCR 
negativos desde el 23 de noviembre.

-¿De qué va a vivir Canarias si el 
turismo no repunta en la temporada 
de invierno?

-La situación sin duda es compleja, 
pero lo es en todos los lugares. La 
escala del problema es mundial. 
Aparte de las ayudas a los 
autónomos, empresas y el resto 
de medidas, los ERTE en Canarias 
suponen el mayor porcentaje de 
todas las comunidades españolas, 
precisamente por el peso de nuestro 
turismo y porque tenemos actividad 
todo el año. Esos expedientes han 
ayudado a muchos isleños y no se 
pueden desdeñar ni olvidar. Y si 
tienen que prorrogarse a partir de 
enero próximo, así se hará. 

Confío en que la situación vaya 
mejorando en esos países emisores 
y al final podamos salvar parte de la 
temporada de invierno en las Islas, y 
que de ahí conectemos con un buen 
verano y vayamos recuperando, 
poco a poco, la actividad de nuestro 
principal motor económico. 

Entretanto, la protección pública 
dirigida al tejido productivo, a los 
colectivos de trabajadores afectados 
y a las personas más vulnerables se 
mantendrá con la máxima atención. 
La recuperación llegará y será 
progresiva, no de un día para otro. 
Nadie se va a quedar atrás; estaremos 
con todas las personas y de manera 
especial con los colectivos más 
vulnerables.

Canarias puso su principal foco 
económico, casi el único, en el 
turismo. Más allá de posibles 
excesos y de cosas que se tengan 
que corregir, eso no ha estado mal 
para el desarrollo de las Islas porque 
hemos logrado un sector muy 
competitivo y líder mundial. Pero 
ahora no se puede esperar, tras esta 
pandemia impredecible y planetaria, 
que podamos cambiar el peso de los 
subsectores económicos de nuestras 
Islas en escasos meses, de la noche 
a la mañana. Lo ocurrido nos debe 
hacer reflexionar y en ese trabajo, el 
de la diversificación económica, ya 
estamos, por ejemplo con el Plan 
Reactiva Canarias. Tenemos un 
marco legal y fiscal diferenciado, 
sin duda elementos de atracción 
de empresas, y además recursos 
públicos disponibles para el impulso 
de esas nuevas actividades. Hay que 
seguir por este camino.

-¿Es el Plan Reactiva Canarias la 
solución o haría falta algo más?

-Es un instrumento más. No el único. 
Una herramienta, eso sí, que no 
existía, que surge tras la pandemia 
y que hemos consensuado en 
tiempo récord en Canarias, lo que 
debe valorarse en su justa medida. 
Como mínimo, y hasta 2023, puede 
suponer la inyección adicional de 
más de 5.700 millones de euros 
(en cuatro años), a los que habrá 
que sumar los presupuestos de las 
distintas administraciones públicas, 
ahora más enfocados a esta crisis. 

Siempre he dicho que todas las 
soluciones y ayudas en esta situación 
serán insuficientes, pero también 
hay que ponderar el hecho de que ese 
ha sido uno de los planes regionales 
que antes se ha aprobado en España 
y toda la UE, y el más completo de 
los definidos en las comunidades 
autónomas del país. Además, es 

“Cuando se extiendan 
las vacunas y se 
proceda a controlar 
la enfermedad, estoy 
convencido de que las 
Islas se consolidarán 
como lo que siempre 
han sido: un destino 
líder mundial en 
turismo”

“Confío en que 
la situación vaya 
mejorando en esos 
países emisores y al 
final podamos salvar 
parte de la temporada 
de invierno en las 
Islas”
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el que más consenso ha suscitado 
y tiene elementos internos de 
fiscalización y gobernanza para que 
no se quede en una mera colección 
de buenas intenciones, cifras y 
gráficos, sino para alcanzar logros 
reales, dinámicos, autocorregibles y 
comprobables.

-Canarias ha dicho ‘no’ a la situación 
migratoria actual y a las escenas 
vistas en el muelle de Arquineguín. 
¿Ha hecho el Estado sus deberes o 
se ha quedado corto?

-El propio presidente del Gobierno 
español, Pedro Sánchez, en una 

intervención en el Congreso, ha 
admitido que se puede hacer mucho 
mejor, y en eso están y estamos, 
pues nosotros, como ya he dicho, 
ayudamos en lo posible. En breve 
se prevé solucionar la situación 
del muelle de Arguineguín y 
encauzar todo lo relacionado con el 
acogimiento de los migrantes, tras 
la puesta en marcha del llamado 
Plan Canarias.

El Gobierno autonómico ha sido 
muy claro sobre este fenómeno y 
además tajante, desde el principio, 
ante el Ejecutivo central y la UE. 
De hecho, tanto a la presidenta de 
la Comisión Europea, Ursula von 

der Leyen, como a la comisaria de 
Interior de la UE, Ilva Johansson, les 
he recalcado, cuando me he reunido 
con ellas, bien telemáticamente 
en la última Conferencia de 
Presidentes Autonómicos, como 
en Gran Canaria hace poco, que la 
situación en ese muelle y la de la 
migración irregular en general debe 
cambiar por completo en las Islas, 
y que para ello no solo se necesitan 
soluciones materiales, espacios para 
albergar inicialmente y de forma 
digna a los migrantes, sino políticas 
diplomáticas con los países emisores 
y de tránsito, más la reubicación 
en el resto de España y Europa de 
manera ágil y mucha didáctica para 

evitar cualquier atisbo de xenofobia. 
Primero, porque estas personas, en 
realidad y en su inmensa mayoría, 
quieren llegar al continente 
europeo y a otros países de la UE y 
porque la historia de la humanidad, 
y los canarios lo sabemos bien, es 
la historia de los cambios y las 
migraciones. Por tanto, no cabe 
esa brocha gorda xenófoba e 
impresentable.

Además, el cambio climático agrava 
la situación de muchas personas 
en diversos continentes y esto irá 
a más, por lo que se requiere altura 
de miras y políticas integrales de 
verdad, a medio y largo plazo. De 
hecho, para el año 2050 se calcula 
que África duplicará su población 
actual. Por supuesto que la 
migración ha de ser regulada y estar 
bajo control, pero el propio Estado 
de bienestar europeo necesita de 
trabajadores porque la pirámide 
poblacional es inversa a la de otros 
continentes. Esto se suele olvidar y 
priman los discursos demagógicos, 
racistas y simplificadores. Está muy 
claro que Canarias sola no puede 
soportar ese fenómeno y que no 
se nos debe dejar sin apoyos. La 
solución es europea y global.

-¿Se es injusto cuando CC pide 
mayor presión de usted al Gobierno 
de Madrid?

-El problema de CC es, entre otros, 
de memoria. Escucho ahora poner 
como ejemplo de coordinación en 
materia de migración irregular lo 
ocurrido en 2006 entre el Gobierno 
regional y el de José Luis Rodríguez 
Zapatero, pero ese partido se olvida 
de que ese año fue muy largo, con 
muchos picos en llegadas de pateras 
y cayucos y que ya hubo precedentes 
en 2005 y así se estuvo hasta 2008. 

Fueron años en los que dirigentes 
clave de CC, como Paulino Rivero, 
Adán Martín, José Miguel Ruano 
y otros, hablaron de “avalancha” y 
criticaron duramente al Gobierno 
del PSOE, casi con los mismos 
términos que ahora: que si se 
abandonaba a Canarias, que si no 
había previsión ni coordinación 
entre ministerios, que si no había 
medios… La presión política y 
administrativa bien entendida 
incluso se puede catalogar de 

Torres tiene una posición muy clara ante el problema migratorio que sufre Canarias, las islas no pueden soportar todo solas. 
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“Canarias, sola no 
puede cambiar el 
fenómeno de la 
inmigración. No se 
nos debe dejar sin 
apoyos. La solución es 
europea y global”

necesaria, pero una cosa es esto y 
otra bien distinta utilizar este gran 
problema humanitario como arma 
arrojadiza. En esas no me verán.

-¿Cree posible que esta situación 
esté convirtiéndose en un caldo de 
cultivo para partidos políticos más 
radicales con la inmigración como 
Vox?

Eso siempre me ha preocupado y 
también lo he recalcado. Cuando 
fui alcalde de Arucas, y aunque 
me costó voces en contra en mi 
municipio, colaboré en la crisis 
de 2006 ofreciendo espacios para 
acoger a menores migrantes y 
siempre he pedido que no se use 
esto para hacer política. Es de lo 
más bajo que se puede hacer: jugar 
con la desesperación, el hambre y la 
huida de guerras y otros conflictos, 
potenciando, además, las visiones 
racistas y xenófogas. Nunca me 
verán en eso, y el que lo hace solo 
refuerza discursos como el de Vox o 
el del ahora derrotado en las urnas 
Donald Trump. No es el camino.

-¿Seguirá aumentando la pobreza 
en Canarias en 2021 con la falta de 
turistas? 

-La crisis por la pandemia de la 
COVID-19 ha sido sobrevenida y ha 
roto los buenos datos económicos 
y de creación de empleo que tuvo 
Canarias en enero y febrero de este 
año, mejores de lo previsto, así 
como las previsiones optimistas 
que apuntaban a que bajaríamos del 
17% en desempleo a finales de este 
año. Hay que tener en cuenta que, 
algo que no ocurrió ni en las guerras 
mundiales, la economía del planeta, 
por lo menos la de los principales 
países, paró casi por completo 
durante meses.

Con algo así, y más en una región 
con tanto peso del turismo, es difícil 

que no haya consecuencias a corto, 
medio y largo plazo. Intentaremos 
que sean las menores posible, pero 
también conviene recordar que las 
Islas antes tenían un problema de 
paro estructural y cifras de pobreza 
más elevadas que la media nacional 
y europea. Lejos de que esto nos 
consuele, nos estamos dejando la piel 
por revertir la situación y minimizar 
los efectos del coronavirus entre la 
población, también en los planos 
social y económico.

-La oposición señala que en el 
proyecto de Presupuestos del 
Estado se han birlado partidas 
comprometidas para Canarias. 
¿Son manifiestamente mejorables?

-Como con otras cuestiones, la 
oposición ejerce de eso, de oposición, 
pero de forma superficial, previsible 
y demagógica, pues deja a un lado el 
rigor y la memoria. Solo si se atiende 
a lo recogido para Canarias como 

partidas nominadas en el proyecto 
de Ley de Presupuestos Generales 
del Estado para 2021, hay más 
dinero que el que hubo en el mismo 
proyecto de ley para 2018, entonces 
con CC en el Gobierno de Canarias. 

Ahora hay 1.350 millones, en el 
proyecto de ley de 2021, antes 
de enmiendas parciales, y en el 
proyecto de 2018 hubo 1.323, del 
que entonces dijeron que era el 
mejor de la historia para Canarias. 

Pero es que, además, a esa cifra, 
que aún debe elevarse en el trámite 
parlamentario del Estado, hay que 
añadir lo que vendrá a Canarias de 
fondos europeos y otras partidas 
del Estado aún no recogidas en el 
proyecto de ley. Es cierto que se 
pide añadir los 30 millones para 
el Plan de la Pobreza, 42 para 
infraestructuras educativas y otros 
tantos para banda ancha y algunas 
otras cuestiones menores, pero, en 
su conjunto y antes de enmiendas, 

se trata de las mejores cuentas de 
la historia para las Islas con origen 
en el Estado. El que lo niegue está 
simplemente equivocado.

Por lo tanto, confiamos en que se 
cumplirá con el REF y el Estatuto. 
Además, me llama la atención 
que CC en sus críticas no sume 
los capítulos 6 y 7 para calcular la 
inversión per cápita del Estado 
en Canarias, mucho mayor en las 
cuentas proyectadas para 2021 
(279 euros por habitante frente al 
promedio país de 268) que en lo 
conseguido en el proyecto de ley de 
2018 respecto a la media nacional. 
Es algo que antes siempre hacían, 
pero ahora no les sirve. Tampoco 
aclaran que las partidas de carreteras, 
por ejemplo, se nos transfieren y 
las gestionamos y adjudicamos 
nosotros aquí. Por eso están en el 
capítulo 7, pero son inversiones. 

El presidente de Canarias asegura que los Presupuestos del Estado para 2021 son los que mejor se han portado con Canarias. 
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U na vendimia 
"desastrosa". Así la 
definía el consejero 
de Agricultura del 

Cabildo de Lanzarote en Lancelot 
Radio, Antonio Morales en el 
año 2016. El Consejo Regulador 
certificaba exactamente la cifra 
de uva recogida en 695.571 kilos, 
tan sólo un 20% de los 3.707.314 
recogidos el año anterior, en 2015. 
Fue una de las peores cosechas que 
se recuerdan, la de menor volumen 
que tiene constancia el Consejo 
Regulador de la Denominación de 
Origen Vinos de Lanzarote, desde 
que obtiene la denominación el 
14 de diciembre de 1.993, con el 
objetivo de certificar el origen y 
garantía de la calidad de los vinos 
que se producen en la isla. Los 
agricultores la definieron como 
la peor de la historia. Le sigue en 
el ranking de las peores cosechas 
la del 2003 y el 2011, ámbas 
rondando los 716.00 kilos de uva. 

La vendimia de Lanzarote este 
año se ha cerrado con un total de 
1.354.393 kilos de uva recogidos, 
según los datos proporcionados 
por las bodegas de la isla al 
Consejo Regulador. Como se fue 
anunciando durante la campaña, 
ésta ha supuesto un 50% menos de 
la cantidad cosechada en 2019, que 
fue de más de 2,8 millones de kilos 
de uva. Esto en si no es un drama 
si sólo nos referimos a los números 
puros y duros. Un año puede venir 
mejor, otro peor, de hecho, en 
2018 se recogieron 3,9 millones y 
en 2017 3 millones, que junto al 
año 2019, se pueden considerar 
como algunas de las vendimias 

más importantes de los últimos 20 
años. 

Darío Pérez, técnico de bodega 
del Consejo Regulador, definió 
perfectamente el problema real 
al que nos enfrentamos los dos 
últimos años: “este año apenas ha 
habido enfermedades, en parte 
porque ha sido un año muy seco, 
apenas ha llovido con lo que el 
desarrollo de hongos ha sido muy 
escaso, pero la calidad no será 
excepcional porque las plantas han 
sufrido bastante estrés hídrico”. 

Pero la pregunta es: si este año 
tampoco apenas llueve nada, 
¿qué va a brotar el año que viene? 
Prácticamente no hay vara de 
poda, la sequía está mermando 
mucho la capacidad de las viñas 
de producir uvas. En estos meses 
no ha llovido apenas nada, se 
ha pasado el otoño sin agua. 
Crucemos los dedos para que en 
invierno vengan las lluvias y el 
cambio de estación, que tanta 
falta hace al campo en general. 
Si llueve se pueden recuperar 
las viñas. Quizás habrá que 
valorar seriamente por el cambio 
climático, la ayuda puntual de 
riego a la viña.

Pero como los problemas 
normalmente no vienen solos, con 
la pandemia del covid las ventas de 
vino por parte de las bodegas han 
bajado muchísimo, hasta un 40 %. 
Piensen, que esto ahí lo dejo..

Una vendimia 
desastrosa

Por Fernando Núñez

“Quizás habrá que 
valorar seriamente por 
el cambio climático, 
la ayuda puntual de 
riego a la viña”

“Pero como 
los problemas 
normalmente no 
vienen solos, con la 
pandemia del covid 
las ventas de vino 
por parte de las 
bodegas han bajado 
muchísimo”
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“Lágrima de Malvasía”, 
un vinagre de lujo “made in Lanzarote”

La empresa Arráez Bravo comercializa ya este novedoso 
producto gastronómico, así como otras muchas variedades todas 

con un especial toque insular
Redacción

Fotos: Jesús Betancort

Lanzarote cuenta ya con un nuevo 
producto gourmet. En efecto, junto 
a los deliciosos vinos Malvasía o 
Listán Negro, los quesos de cabra, 
el aceite de oliva, las mermeladas, 
la flor de sal o las gambas de La 
Santa, por citar sólo algunos de 
los muchos productos estrella 
de la gastronomía insular, ahora 
ya se puede consumir el vinagre 
Lágrima de Malvasía, una delicia 
al alcance de la mano de todos, 
chefs, gourmets o amantes del 
buen comer. 
Desde hace unos meses, en una 
nave de la empresa Arráez Bravo, 
en el polígono Altavista II de 
Arrecife, próximo a Ikea, se está 
elaborando un novedoso producto 
gastronómico: un vinagre hecho 
de vino Malvasía Volcánica 
cien por cien lanzaroteño. El 
producto estrella es sin duda el ya 
mencionado vinagre Lágrima de 
Malvasía.

Fernando Arráez Bravo es el 
propietario de la empresa y tiene 
claros sus objetivos. “Lagrima 
de Malvasía es nuestro objetivo 
fundamental. La idea es, a partir 
de un vino, hacer un vinagre 
por un método controlado, con 
trazabilidad, es decir con un 
reactor, un acetato, de una marca 
histórica alemana, originaria de 
los acetatos, y convertirlo, de 
manera controlada, en un vinagre 
a nuestro gusto”.

Arráez Bravo no solo prepara 
la versión Lágrima de Malvasía, 
además tienen otras variedades. 

“Nosotros compramos un vino 
con ciertas características para 
transformarlo, meterlo en barrica y 

sacar distintos tipos de variedades. 
El joven es al uso, Lágrima 
Malvasía joven, tal y como sale 
el acetato; el barrica, es Lágrima 
Malvasía envejecido en barrica 
que, hasta el día de hoy, en que 
hemos comenzado, son seis meses, 
pero irá a más, claro”, señala. 

“Además, tenemos el balsámico, 
que es una imitación tipo Modena, 
con las características que le pueda 
aportar la tierra, que es la Malvasía 
Volcánica en vinagre, algo único”.

Estos productos están ya 
disponibles en tiendas gourmet 
y en los establecimientos de 
restauración de referencia de 
Lanzarote. 

Fernando Arráez Bravo, propietario de la empresa.

Estos productos ya están al alcance de la mano de quienes deseen probarlos en tiendas gourmet de la isla. 
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Jacobo
Medina
Vicepresidente 
y consejero de 
Obras Públicas

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

-La oposición ha señalado que las 
obras realizadas en el año 2020 han 
sido muy pobre. ¿Podría destacar las 
obras realizas en ese periodo?

-Empecé como consejero de Obras 
Públicas en julio de 2019 y tras las 
primeras reuniones con el área 
detectamos algunas situaciones de 
desidia con grandes titulares que 
pintaban partidas de las que hasta 
hace bien poco no había proyecto 
redactado, y todos sabemos que sin eso 
no se puede ejecutar ningún tipo obra. 
El ejemplo lo tenemos en los planes de 
cooperación municipal donde obras 
que se tenían que haber ejecutado 
desde 2018 están finalizando ahora. A 
esto se le ha sumado que la crisis de 
COVID- 19 paralizó la contratación 
pública con lo que todos los proyectos 
sufrieron una parálisis. 

Pese a todo, en este año hemos 
conseguido colocar el FOBOS de 
César Manrique en su lugar, ejecutar 

“La mejora de las carreteras es una de 
las asignaturas pendientes de Lanzarote”

la obra del Centro de Atención a la 
Drogodependencia, empezar el campo 
de fútbol de Playa Blanca y finalizar 
los viales de acceso a la guardería, 
recuperar la histórica Molina de 
Teguise de gran valor patrimonial, el 
centro de Mayores de La Graciosa, la 
adecuación del barranco de Tinache 
o la adecuación del camino a La 
Degollada, entre muchas otras obras. 

-¿Y cuáles son las principales 
proyectadas para 2021?

-Lanzarote sigue teniendo las mismas 
necesidades pendientes de resolver 
desde hace ya demasiados años, por 
ello hemos querido invertir todos 
estos meses en redactar proyectos. 
Lo que queremos es que en 2021 
podamos responder a esas demandas 
ejecutando obras tan importantes  
como son el arreglo de la carretera al 
Peñón o la ejecución de una rotonda 
en Macher para mejorar la movilidad. 

Creo que si por algo se va a caracterizar 
también es por la renovación de 
los centros sociosanitarios para 

adecuarlos a la normativa de 
accesibilidad, etc, y las infraestructuras 
deportivas como la futura piscina 
insular.

Además de la importante inversión 
en carreteras y las obras del Fdcan, 
otro de los grandes proyectos para el 
próximo año es la construcción de un 
gran parque urbano en Playa Honda 
que atiende a una partida de fondos 
FEDER de más de 2 millones de 
euros, una zona para el esparcimiento 
familiar que dotará al municipio de 
San Bartolomé de un gran pulmón 
verde.

-La situación económica de 
Lanzarote para 2021 puede ser 
catastrófica. ¿Se puede hacer algo 
desde las administraciones y desde 
su Consejería para aliviar la situación 
económica de la isla?

-Como responsable de Obras Públicas 
desde el mes de abril empezamos a 
redactar un Plan de Reactivación de 
la Obra Pública que sirva como efecto 
palanca en la recuperación económica 

de la isla. 

Dentro de este plan, y siendo 
conocedores de que son los 
Ayuntamientos los que están día a 
día con el vecino, decidimos dotarlos 
de la mayor financiación concedida 
por el Cabildo hasta el momento y 
que ha ascendido a un montante total 
de más de 8 millones de euros. Con 
esta inversión pretendemos que las 
corporaciones locales puedan hacer 
las obras que necesitan y al mismo 
tiempo generar puestos de trabajo.  

Como gestor de los Fondos de 
Desarrollo de Canarias, que tiene una 
parte destinada exclusivamente al 
empleo, estoy siempre en constante 
contacto con la consejera de Empleo, 
Nerea Santana, para ejecutar 
programas de empleabilidad que 
están resultando muy positivos.

Es importante destacar que también 
hemos incluido el criterio social en los 
pliegos de adjudicación para que se 
tenga en cuenta en la valoración de las 
ofertas y, además, espero y confío, en 
que por fin se comience a ejecutar este 
próximo año las obras de carreteras 
que se incluyen dentro del convenio 
Canarias-Estado. Confiamos en que 
todo ello va a contribuir a la creación 
de empleo.

-¿Cuantas otras obras pendientes  hay 
por desarrollar con otros fondos?

-Los fondos FEDER y FDCAN 
corresponden a estrategias 
plurianuales, con lo que se van 
definiendo muy a largo plazo las 
obras a ejecutar, mientras que las 
partidas designadas por el Gobierno 
de Canarias se definen anualmente. 
Si hablamos en líneas generales de 
obras que se vayan a ejecutar en 
los próximos años con los fondos 
FEDER, además de los carriles bici, 
estamos desarrollando un proyecto 
de Ecocomedores, y trabajando 
en sendos proyectos para que los 
ayuntamientos avancen en materia 
de eficiencia energética y de gobierno 
abierto para que la participación 
ciudadana sea realmente la base de 
trabajo. 

En cuanto al FDCAN en Lanzarote, 
a diferencia de otros Cabildos, se 
gestiona todo desde la institución 
insular y hemos querido dotar a 
cada uno de los siete municipios con 
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obras de primera necesidad para los 
ciudadanos. De este modo se dotará 
a Arrecife de una red semafórica con 
una partida de 3 millones de euros 
aproximadamente, la eficiencia 
energética del pueblo de Mala por 
2 millones de euros, la adecuación 
del gimnasio de San Bartolomé por 
500.000€, el asfalto de la Avenida 
las Palmeras de Costa Teguise por 
350.000€, el pabellón de deportes 
de Tías con una partida de más de 
2 millones de euros, el arreglo del 
muro de la carretera de La Vegueta 
por más de 200.000€ y la ejecución 
de la segunda fase del centro cívico de 
Femés por unos 150.000€. 

Con respecto a los fondos de Gobierno 
de Canarias gestionados por el Cabildo 
hay que destacar que en 2021 la mayor 
parte de las inversiones se destinan a 
carreteras por lo que de alguna forma 
hemos comenzado a resarcir la deuda 
histórica que existe con nuestra isla en 
materia de carreteras.   

-¿Son las obras de carreteras la gran 
asignatura pendiente de la isla?

-Evidentemente, una de ellas. No 
lo digo yo sino los números. En 
los últimos años hemos sufrido un 
abandono absoluto en cuanto a la 
inversión en carreteras. De hecho, en 
el año 2019, el Gobierno de Canarias 
sólo gasto 3.000€ en materia de 
carreteras en Lanzarote. Desde el área 
hemos puesto todo el empeño para 
revertir esta situación dado que el 
parque móvil de la isla ha aumentado 
de forma exponencial los últimos 
años. Ahora, hemos conseguido que 
en el ejercicio de 2020 nos transfieran 
3,3 millones de euros con los que 

ejecutaremos el embellecimiento de la 
carretera LZ-1, a su paso por Tahiche, 
el empedrado de los muros de la LZ-3 
y el embellecimiento de la carretera de 
acceso al Aeropuerto César Manrique.

Además, en estos últimos meses se 
han adjudicado las redacciones de 
los proyectos del desdoblamiento 
de la LZ1, el enlace entre la LZ2 y 
LZ3 y el desdoblamiento de la Lz-40, 
con lo que al final llegará parte de la 
inversión que nos corresponde del 
Convenio. Está previsto que estas 
obras se empiecen a finales de 2021 o 
principios de 2022. 

-¿Cuáles son los puntos negros más 
preocupantes?

-Pues con los déficits que existen lo 
que estamos haciendo es focalizar 
la actuación en las necesidades más 
primordiales. Hemos concluido la 
redacción del proyecto y estamos 
esperando las cooperaciones 
interadministrativas de los 
ayuntamientos para sacar a licitación 
una demanda histórica que es reasfalto 

de la carretera Mozaga – El Peñón 
y la carretera Nazaret al Complejo 
Agroindustrial.  
También contamos con dos puntos 
en los que a diferentes horas nos 
encontramos con retenciones de 
vehículos porque ya se supera la 
capacidad de carga. A lo largo del 
año próximo ejecutaremos las obras 
necesarias para solventarlo de mejor 
manera posible, uno de ellos es la 
bajada desde San Bartolomé hacia el 
Hospital José Molina Orosa, que ya 
tenemos en contratación un proyecto 
que eliminará el parterre existente para 
convertirlo en un carril de aceleración, 
con lo que descongestionaremos una 
de las puertas de entrada a la capital. 
Y el otro punto crítico es el tramo 
comprendido entre la rotonda de 
la barriada de Tenorio y la rotonda 
de incorporación a la LZ-1 donde 
también está en contratación el 
proyecto para el desdoblamiento 
de esa parte que, además de darle 
continuidad a la doble vía, ayudará a 
descongestionar.

-En cuanto a carriles bici… ¿hay algo 
previsto?

-Sí, por supuesto. Estamos trabajando 
para que Lanzarote sea referente 
en movilidad eficiente y sostenible, 
además de dotar de disponer de más 
kilómetros disponibles de cara al 
turismo deportivo.

Por eso, dentro de la estrategia europea 
Conurban Azul, hemos terminado 
de ejecutar el tramo II del carril bici 
insular, que enlaza Arrecife con el 
Puerto de los Mármoles, y en breve 
empezaremos a ejecutar el tramo III 
que será la continuación uniendo el 

Puerto de los Mármoles con el núcleo 
turístico de Costa Teguise. Todas estas 
actuaciones le darán a Lanzarote el 
carril bici de plataforma única más 
grande de Europa. Asimismo, y dentro 
de esta misma estrategia ejecutaremos 
un carril bici cultural que unirá las 
localidades de Costa Teguise y Guatiza. 

¿Cuáles son las grandes asignaturas 
pendientes?

-Es verdad que Lanzarote durante 
muchos años ha sido la isla de las 
promesas incumplidas en materia de 
obra pública a pesar de que año tras 
año se pintaban en los presupuestos. Es 
satisfactorio ver como van caminando 
proyectos tan demandados como la 
unidad de hemodinámica y el búnker 
de radioterapia en el hospital José 
Molina Orosa. En cuanto al Palacio de 
Congresos, en las próximas semanas 
se elevará a Consejo de Gobierno la 
autorización para la actualización del 
proyecto, que hemos realizados en 
estos meses, y también la declaración 
de interés insular para poder acortar 
los plazos de ejecución una vez 
solventada la disponibilidad del suelo. 
Con respecto al Campus, es una 
reivindicación histórica de la isla 
de Lanzarote, incluso cuando fui 
presidente de la asociación de 
estudiantes universitarios haciamos 
esa petición, y también lo es de este 
gobierno. Por fin ya tenemos el 
proyecto para ejecutar los viales de 
acceso no solo para el futuro campus 
universitario sino también para la 
residencia de alto requerimiento que 
irá en la zona. Disponemos de una 
inversión de dos millones de euros 
con lo que esperamos que el Gobierno 
de Canarias

“Lanzarote sigue 
teniendo las 
mismas necesidades 
pendientes de 
resolver desde hace ya 
demasiados años, por 
ello hemos querido 
invertir todos estos 
meses en redactar 
proyectos”
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Por Andrés Martinón

La vida en una 
imagen

L ancelot Televisión está 
de aniversario. Cumple 
sus primeros 15 años 
de vida y por ello la 

dirección incluía en este número 
del mensual un reportaje de varias 
páginas en las que se cuenta cómo 
surgió y como han sido estos tres 
lustros de un proyecto más que 
consolidado. La cuestión es que me 
pidieron que escribiera unas líneas 
hablando de cómo ha sido todo este 
trayecto. No en vano, fui parte del 
primer equipo llegando cuando 
apenas había cables y equipos por 
montar 

Para ilustrar el reportaje me 
enviaron varias fotos con las que 
editar una página en la que se 
mostraran 15 años en imágenes. 
Entre las que llegaron a mis manos 
se encontraba una instantánea de la 
primera plantilla de trabajadores. 
Se nos ve a 10 personas en el plató, 
casi los mismos hombres que 
mujeres; todos jóvenes y puestos a 
decir la verdad, no estábamos mal. 
Esta imagen la rapté y sin permiso 
la subí a facebook. Y solo escribí: 
“Primera plantilla de Lancelot 
Televisión. Hace 15 años. ¡Madre 
mía!”.

Yo creo que estas fotos gustan 
precisamente por eso; porque el 
tiempo es el principal aval del 
encanto. Porque se ve gente con 
aspectos distintos y modas opuestas 
a las de ahora y, sobre todo, porque 
la gente da un ‘like’ cuando ve que 
hay autenticidad y exposición. La 
gente valora cuando hay algo que 
ha durado en el tiempo y no se ha 
roto. Que el proyecto sigue. Y aquí 

no estoy hablando solo de empresas 
o medios de comunicación. Aquí 
hablo de cuando un matrimonio 
cuelga una foto en la que se les 
ve de novios hace 20 o 30 años; 
cuando una pandilla de amigos 
compara dos fotos y se ve a la 
misma gente después de décadas.

Esa foto pese a que la gente sé que 
la ha visto con buenos ojos, yo 
la veo como el paso de mi vida. 
Empecé a trabajar hace 15 años en 
el mismo lugar que donde hoy lo he 
hecho. La diferencia es que cuando 
empecé no tenía una mujer, dos 
hijos, una casa y muchos productos 
bancarios por devolver. Es más, si 
contara los días que quise irme de 
la empresa y dejarlo por cualquier 
otra cosa, no tendría ni dedos ni 
manos para contarlo. Hubo días 
que llegar a trabajar en esas paredes 
rojas y amarillas  asfixiaba.
 
Y lo que uno recuerda ahora no 
son esos días malos. Ahora uno 
se siente orgulloso de todas las 
personas que pasaron por mi vida 
en esta empresa: Lo que costó 
aprender y superar los problemas 
y la recompensa de cuando llegó 
el trabajo bien realizado. Esta foto 
me hace sentir orgulloso, porque 
el tiempo te puede destruir o hacer 
más fuerte. Y 15 años después 
seguimos en el camino.

“Esa foto pese a que 
la gente sé que la ha 
visto con buenos ojos, 
yo la veo como el paso 
de mi vida”

“Y lo que uno 
recuerda ahora no 
son esos días malos. 
Ahora uno se siente 
orgulloso de todas las 
personas que pasaron 
por mi vida en esta 
empresa”
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Un ave fénix llamada Keisy Lee
Redacción

Fotos: Jesús Betancort

La cantante protagoniza en Madrid 
el musical Resistiré, una apuesta 
por potenciar la cultura en tiempos 
de pandemia. Lejos de quedarse 
anclada, esta artista ha optado por 
formar parte de una productora 
y sacer adelante un emocionante 
espectáculo con todas las medidas 
de seguridad. Además, de Keisy 
participan tres músicos conejeros. 
 
C. de Ganzo 

Quizás en Lanzarote aún no les 
suene demasiado el nombre de 
Keisy Lee, un apelativo artístico que 
hace un tiempo decidió ponerse Isi 
Hernández, una cantante que lleva 
luchando por mantenerse sobre los 
escenarios desde que era una niña.

Con apenas cuatro años, cuando 
aún los niños tienes problemas para 
hablar correctamente, la pequeña 
Isi ya trataba de entonar alguna de 
las canciones que escuchaba en su 
casa. Desde malagueñas a folías 
y por supuesto los días felices en 
los que participó en las galas del 
Carnaval. Después de ganar distintos 
concursos musicales en Canarias 
decidió cruzar el charco y se instaló 
en Madrid.

Siempre con el ánimo, el esfuerzo 
y su compromiso personal de 
luchar para hacerse un hueco en 
un mundo tan complicado como el 
de la música. Isi Hernández, ahora 
Keisy Lee,  ha viajado por muchos 
países, desde Marruecos a Egipto,  
llevando siempre en su maleta su 
voz y su talento. Se especializó en 

musicales, sobre todo vinculados 
al mundo de los más pequeños. 
Tampoco ha descuidado su labor 
como compositora y DJ, llevando la 
música a distintas salas reconocidas 
de la noche madrileña.  

La trayectoria de Keisy se mantenía 
firme hasta que llegó el pasado mes 
de marzo y todo saltó por los aires. 
El mundo de la Cultura ha sufrido 
un parón de drásticas consecuencias.

Como la mayoría, esta lanzaroteña 
ha tenido que esperar, pero en ella la 
espera se ha traducido en tratar de 
buscar la luz al final del túnel. Y ha 
apostado por sumar fuerzas creando 
R.E.M. Entertainment, una joven 
productora española formada por 
cuatro socios del ámbito artístico 
y la comunicación, Guillermo 

Estad, Keisy Lee, Daniel Rebellón 
y Sara Abilleira. Cuyo objetivo es 
crear productos de entretenimiento. 
Obras de teatro y musicales de la 
más alta calidad.

Una de las primeras creaciones ha 
sido la de dar forma a este nuevo 
Resistiré  con el que se lanzan en 
una andadura prometedora. Keisy 
adelanta que la idea de este musical 
ya se les había ocurrido a ella y a 
la autora del guión Sara Abilleira 
en diciembre de 2019, antes de la 
pandemia. Problemas burocráticos 
hicieron posponer esta iniciativa 
que ahora ve al fin la luz.

La obra se podrá ver en Madrid hasta 
el próximo 6 de diciembre en el 
Espacio Raro, el Teatro efímero más 
grande del país, que se encuentra 
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en Ifema, una zona de amplios 
recintos en las que habitualmente se 
celebra  Fitur, la Feria Internacional 
de Turismo  y también Arco, la 
feria de Arte Contemporáneo más 
importante de España. Este recinto 
permite mantener con todo rigor 
excelentes medidas de seguridad 
para que los espectadores puedan 
acudir con todas las garantías. Como 
repite Keisy, la “cultura es segura”, y 
nada mejor que acudir a los teatros y 
al cine para mantener viva esta parte 
esencial de las vidas de todos. 

En este musical, Keisy interpreta 
el personaje de Gloria, la mejor 
amiga de uno de los protagonistas 
y la persona que mantiene unida a 
este grupo de adolescentes. La obra, 
con la que se le rinde un tributo 
a la canción del Dúo Dinámico, 
tan famosa durante los meses del 
confinamiento, también pretende 
mostrar la realidad de unos jóvenes 
que vivieron en la década de los 

80 y 90. Con pasión, decepciones, 
secretos y esa fortaleza interior 
que les hizo salir adelante a pesar 
de los muros, las incertidumbres 
y los miedos. El miedo a mostrar 
los sentimientos. Resistiré aspira a 
divertir en medio de este caos, pero 
sin olvidar que en la sociedad siguen 
existiendo problemas y trabas para 
los que se ven y se sienten de forma 
diferente.

Keisy Lee tampoco se olvida de su 
isla, ni de los compañeros que han 
estado con ella durante estos años. 
Ahora también como empresaria 
ha decidido traerse a tres músicos 
conejeros. Suso Cabrera, Yosán 
Pereda, de origen cubano pero 
residente desde hace años en 
Lanzarote, y Alex Jiménez. 

Dicen que en el triunfo no hay ni 
atajos ni secretos, y ahora además 
en estos malos tiempos es necesario 
buscar alternativas viables. Por eso, 

esta lanzaroteña sigue empeñada en 
mantenerse al frente del espectáculo. 
Ahora con este musical entretenido 
pero sin olvidar un trasfondo en el 
que se muestra la realidad de algunos 
chicos que deben luchar contra los 
prejuicios y a veces la cerrazón de 
una sociedad que no acepta a las 
personas diferentes. 

Keisy Lee está entusiasmada con 
la idea de llevar este musical a las 
islas, y ya está trabajando para lograr 

que Resistiré pueda ir de gira por 
Canarias, con parada más que obliga 
en Lanzarote. 

La enérgica y carismática Isi 
Hernández no renuncia a seguir 
navegando en este difícil mundo de 
la cultura. Para llegar a un público 
internacional optó por cambiarse 
el nombre, y desde hace unos años 
como Keisy Lee lucha por hacerse el 
hueco que merece, a pesar del virus y 
los vientos en contra, ella resiste. 

Keisy Lee está entusiasmada con la idea de llevar este musical a las islas.
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Por Antonio Salazar 

E n una anterior 
colaboración en Lancelot 
advertíamos que mucho 
más peligroso que el virus 

era el Gobierno. No es elegante 
la autocita pero cabe solicitar 
indulgencia al despistado lector si, 
como es el caso, la proclamación 
no solo no se muestra errada sino 
que tiende a confirmarse. El último 
capítulo es el presupuesto que el 
gobierno que copresiden Sánchez 
e Iglesias ha perpetrado cara al 
ejercicio próximo, un desatino 
sin tasa. La última institución en 
sumarse ha sido el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), quien vaticina 
la mayor contracción del PIB de 
todos los países industrializados, 
un 12,8%. Para combatir este 
desastre, el gobierno se plantea una 
alternativa que es tan vieja como el 
hilo negro sobre cuyos resultados 
no cabe conjeturar nada bueno. 
Más gasto, más impuestos, más 
regulaciones que conformarán una 
visión de sociedad inquietante a la 
que Podemos y socialistas quieren 
conducirnos y que no es otra que 
un nuevo sistema socioeconómico 
controlado por el estado 
(minúscula deliberada, al menos 
hasta que individuo se escriba con 
mayúscula). 

Frente a la pretensión de crear una 
gigantesca maquinaria burocrática 
ineficiente y ruinosa, disculpas por 
la redundancia, no hay una sola 
medida que mejore o fortalezca el 
funcionamiento de una economía 
de mercado. No, los Ertes, los ICOs 
o incluso los planes de rescate 
dotados con 10.000 millones de 
euros a los que se acogen empresas 
como Naviera Armas o Air Europa, 
no van en esa dirección, antes 
al contrario, supone subordinar 
incluso la capacidad de dirección 
en unos burócratas plenos de fatal 
arrogancia que jamás han lidiado 
en la vida real con empresa alguna. 
Sin olvidar que algunas de estas 
compañías pueden haber dejado de 

ser útiles a la sociedad y su camino 
más adecuado sería la venta o el 
cierre. Estas empresas zombies se 
convierten en un estorbo y no son 
mantenidas por clientes satisfechos 
sino por contribuyentes compelidos 
a ello. 

El FMI avisa sobre los efectos 
que tendrá para la sostenibilidad 
fiscal del país la elevación de los 
salarios de los funcionarios y de las 
pensiones en línea con la inf lación 
esperada cuando venimos de un 
año con ese dato en negativo. No 
lo dice por molestar, pide que se 
tenga margen para reaccionar si 
la economía no se recupera a la 
velocidad prevista y pronosticando 
que no volveremos a las condiciones 
precrisis hasta el año 2026. No 
parece un mal consejo que, eso sí, no 
pretende seguir nuestro gobierno, 
empeñado en desequilibrar aún 
más el tablero de juego: hoy viven 
de la administración, de forma 
directa o indirecta, más de 15,1 
millones de personas mientras que 
15,8 millones obtenemos nuestros 
ingresos en el mercado, algo que 
resulta de todo punto de vista 
insostenible. Razón para creer 
que el gobierno no es parte de la 
solución, es el problema.

El Gobierno es 
el problema

“Los presupuestos 
del año próximo 
consolidan una visión 
de la sociedad muy 
inquietante, una 
parte cada vez más 
considerable de la 
economía dependerá 
del estado”

 Angiología y Cirugía Vascular

 Cardiología Dermatología

 Diagnóstico por Imagen

(TAC, RMN, RX, Mamografía, Densitometría, Ecografía)

 Endocrinología y Nutrición

 Medicina Estética

 Medicina General y de Familia 

 Medicina Nuclear

Centro Asistencial Lanzarote
Más cerca que nunca

928 40 40 40
928 82 48 80

Nuevo Servicio 
de Ginecología y 
Obstetricia

Test para la detección de COVID-19
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Almagre Crea, diseño, color y creatividad 
para una moda artesana y sostenible

Redacción
Fotos: Jesús Betancort

En el año 2016 nacía Almagre Crea, 
como una idea muy incipiente 
de lo que sería con el paso del 
tiempo una pequeña empresa 
muy creativa y llena de propuestas 
originales. Inicialmente, Noelia 
Blanco, su creadora y el impulso 
emprendedor de la misma, 
junto a su marido Julio Santana, 
comenzó por hacer collares, 
pendientes, pulseras, bolsos de 
mano, detalles de boda… todo 
eso sí, completamente artesanal 

Noelia Blanco y Julio Santana han convertido sus 
camisetas y bolsas de loneta en las prendas más 

codiciadas de esta temporada
y original. Todas sus piezas son 
únicas e irrepetibles, artesanales y 
sostenibles. Cada pieza es especial 
porque para ella, cada creación, 
tiene su propia historia. 

Aunque la empresa lleva cuatro 
años de andadura fue en 2019 
cuando comenzó a funcionar de 
una manera más activa. Aunque, 
como a todos los empresarios, 
les ha afectado el confinamiento, 
lo cierto es que este periodo de 
obligada transición, les sirvió 
para poner en marcha nuevas 
ideas, una de ellas ya rondaba 
desde hacía tiempo por la cabeza 

de Noelia y de Julio. “Desde el 
principio habíamos hecho algunas 
camisetas pintadas a mano, pero 
llevábamos tiempo dándole vueltas 
a una idea. Queríamos hacer un 
producto distinto y personalizado 
y estuvimos trabajando en ellos 
durante meses hasta dar con la 
clave”, señala Noelia en referencia 
a sus camisetas y bolsos de loneta 
con diseños creados por ambos 
en coloridos vinilos.  “Nuestros 
diseños son originales y creo 
que estamos consiguiendo que 
nos identifiquen a través de ellos. 
Tenemos camisetas de diferentes 
formas y colores, en manga larga 

y corta y, a veces, trabajamos bajo 
demanda. Es decir, nos hacen un 
pedido concreto y lo realizamos”. 

Su original Frida, las calaveras 
brillantes y coloridas y su Dora 
ya se están haciendo un hueco 
en la moda lanzaroteña. Noelia 
cuenta un detalle curioso. “Dora 
en realidad era mi suegra, una 
mujer con mucho carácter y muy 
adelantada a su tiempo. Queríamos 
hacerle un pequeño homenaje y 
Julio diseñó este dibujo que está 
gustando mucho”, explica. 

El gran salto para Almagre Crea ha 
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sido el comercio on line, que les 
ha abierto las puertas para darse 
a conocer en todas las islas y en 
la península. “Voy poco a poco 
porque todo lo hago yo, pero estoy 
aprendiendo mucho mientras 
amplío la web”, señala. “De 
momento, trabajamos con toda las 
islas y la península, en el territorio 
español, no hemos empezado a 
trabajar a nivel internacional por 
falta de tiempo, pero será un paso 
que daremos más adelante”.

Instagram también es un 
muestrario impresionante de sus 
trabajos y tal vez la red social que 
más ha dado a conocer a Almagre 
Crea. 

“La verdad es que nos ha 
sorprendido mucho la aceptación 
de las camisetas”, confiesa con 
satisfacción. “El comercio on 
line nos ha venido bien en un 
momento crítico, con todos los 
problemas que les ha ocasionado 
a las empresas la pandemia. 

Nosotros, por ejemplo, echamos 
de menos las ferias porque siempre 
se vende muy bien y es una manera 
estupenda de promocionarnos y 
también los desfiles. Ya volverán, 
esperemos que pronto”. 

Para Noelia no hay un encargo 
mejor que otro. Cuida cada detalle, 
el empaquetado, las etiquetas, 
los envíos… aunque sí es cierto 
que los ha tenido muy originales. 

“Trato de adaptarme a lo que me 
piden, dándole siempre un toque 

personal”. 

Noelia asegura que lo que más 
les gusta es que la gente les de 
ideas para nuevos diseños que, 
por supuesto, ellos llevarán a su 
terreno, pero viendo todas sus 
creaciones, es seguro que los 
potenciales clientes quedarán 
plenamente satisfechos. Puede ser 
que el secreto sea que a Julio y a 
Noelia, la inspiración siempre les 
encuentra trabajando. 

Algunos de los diseños de Almagre Crea que salen de la cabeza de Noelia, en constante ebullición.
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N o se llama inmigración. 
Se llama muerte. Lo 
del naufragio Órzola, 
la patera volcada, los 

fallecidos, sin saber nadar apenas, 
tuvieron la muerte más ruin y 
miserable, la muerte a escasos metros 
de la orilla, de la salvación. La muerte, 
cuando lo que habían soñado, 
lo tantas veces luchado, la tierra 
prometida, estaba a escasos metros. 

Y que quieren que les diga, viendo 
la desgracia de anoche, el Gobierno 
del Estado, puede meterse sus 
competencias por el bolsillo trasero, 
pero los canarios no podemos ser 
cómplices de esta tragedia, porque 
quienes tendrían que ocuparse, se 
han puesto a mirar para otro lado. 
No, de verdad, presidente Ángel 
Víctor Torres, no seamos cómplices 
de estas muertes. No lo permita 
presidente. 

Quítese por un momento de encima, 
la losa de un Gobierno del Estado que 
ni nos entiende, ni quiere hacerlo. 
Usted lo sabe presidente, no les 
importamos. Sé que le es complicado, 
nunca fue fácil estar en tierra de 
nadie y fuera de las trincheras, pero al 
final, de seguir la cosa así, va a acabar 
teniendo que elegir: ser presidente 
de todos los canarios o ser Secretario 
General de su formación política. En 
Tierra de nadie, le van a caer bombas 
de un lado y de otro. 

Es difícil, de verdad, escribir estas 

líneas, y no caer en la más estúpida 
de las demagogias. “Hay que hablar 
menos y hacer más...” ha dicho el 
PSOE, en el Parlamento de Canarias, 
elevando, es verdad, el tono de 
voz. Pero no...lo que hay que hacer 
es hablar más duro, y gritar si es 
necesario. Los ministros del Gobierno 
no son responsables directos de la 
perdida de vidas humanas, no...pero 
sí de estar mirando para otro lado, 
mientras la muerte ocurre. 

Europa y Madrid, miran para 
otro lado. El ministro de Interior, 
Marlaska, ya ha ido a Marruecos, a 
“enderezar” el asunto. La respuesta 
del Reino Alauita, ninguna, o más 
bien la de siempre “Yo controlo y 
¿qué me das a cambio...?” ustedes 
entienden ¿verdad? O llega el dinero 
de España o de Europa o no harán 
nada por contener la avalancha de 
personas que lo único que buscan es 
un futuro mejor, y no precisamente 
en Canarias. Son inmigrantes, pero 
no toletes. Saben que aquí, no está su 
futuro. 

Triste de verdad, no sentirme 
orgulloso de nuestras políticas 
para ayudar a estos desgraciados, 
muriendo a pocos metros de la orilla. 
Trágico, tener que sentir orgullo de 
unos vecinos que se lanzaron al agua 
para salvarles la vida. Y peor pudo 
haber sido, de no estar allí mismo 
un dispositivo de emergencias, que 
acababa de atender a un cayuco 
recién llegado. 

Dicen que “a perro flaco, todo son 
pulgas...”. Las pulgas de la miseria y la 
muerte, en Lanzarote, nos comieron 
hasta el tuétano. En un par de días 
olvidaremos, pondremos algunas 
tumbas sin nombre, y listo. Y me 
parece bien Presi Torres, ya lo ha 
dicho: “no hay fisuras, Canarias 
no será ni la cárcel, ni el muro 
de Europa”. Ni cárcel, ni muro, 
presidente, pero tampoco permita 
que seamos un cementerio.

Ni cárcel, 
ni muro...

ni cementerio

Por Santiago Negrín Dorta

“Presi Torres, ya lo ha 
dicho: “ Canarias no 
será ni la cárcel, ni 
el muro de Europa”. 
Ni cárcel, ni muro, 
presidente, pero 
tampoco permita 
que seamos un 
cementerio”

La Chincheta
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-La pandemia ha castigado a todos 
los sectores ¿en qué medida al 
mundo de la cultura?

-El mundo de la cultura, a nivel 
mundial, lo está pasando muy 
mal. Y no sólo por los cierres 
temporales debido a la pandemia, 
sino también por las exageradas 
e injustificadas restricciones de 
aforos en los teatros, auditorios, 
cines…

Según la SGAE, el impacto de la 
pandemia en el sector cultural será 
mucho peor que en la crisis de 
2008.

-¿En Canarias más que en otras 
zonas del continente?

-En Canarias la cultura pública es, 
mayoritariamente, anecdótica y 
de escaso valor, y en muchísimos 
casos los políticos y gestores no 
saben diferenciar entre lo que es 
cultura o festejos y deporte.

Lanzarote es, sin ninguna duda, 
el lugar de Europa que más 
restricciones ha impuesto a la 
Cultura: primero prohibiéndola 
durante más de siete meses y, 
después, limitando los aforos al 
30% e incluso menos, cuando la ley 
permite bastante más.

 -Usted siempre ha sido algo 
crítico con la gestión o política 
cultural de Lanzarote ¿Por qué?

-Lanzarote no se merece estar en 
la situación en la que se encuentra. 
Por un lado, los presupuestos del 
Cabildo y de los ayuntamientos 
para la cultura no llegan ni al 1% 
del presupuesto total, cuando 
La Unión Europea recomienda 
invertir en este sector como 
mínimo el 2%. Se invierte hasta 
cuatro veces más en deporte que 
en cultura, algo insólito en una 
sociedad moderna.

-¿Necesita más dinero de las 
instituciones públicas, en 
Lanzarote, la cultura o quizás 

Redacción
Fotos: Suso Betancort  

“Lanzarote no merece estar 
en la situación cultural en 
la que se encuentra”

“Lanzarote es el lugar de Europa que más restricciones le ha puesto a la cultura”

Nino Díaz, músico y gestor cultural

gastar y gestionar mejor?

-Efectivamente, se necesita más 
dinero y una mejor gestión 
profesionalizada. Haciendo 
un cálculo aproximado, en los 
últimos 25 años en Lanzarote se 
ha dejado de invertir en cultura 
al menos 50 millones de euros: 
presupuestos anecdóticos, falta de 
muchas infraestructuras básicas 
y, las pocas que hay, no están en 
condiciones.

-Lanzarote adolece además de 
infraestructuras básicas, ¿cree 
que este hecho es también parte 
del problema?

-Sin duda es una parte importante 
del problema. Lanzarote, junto 
con el Hierro, es la única isla que 
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no tiene un auditorio en la capital. 
Digo esto, porque el Auditorio de 
Los Jameos del Agua, ni está bien 
situado (demasiado alejado de 
todos los núcleos de población), 
ni tiene buena acústica. Es una 
infraestructura preciosa para hacer 
eventos puntuales, pero para nada 
más. 

-¿Cómo está funcionando su 
fundación?

-La Fundación está funcionando 
todo lo bien que la situación 
actual nos permite. Hemos podido 
reiniciar nuestra temporada 
de música clásica en Lanzarote 
después de siete meses de silencio 
y, para nuestra sorpresa, los tres 
primeros conciertos se vendieron 
en apenas una semana, lo que 
significa que la gente desea 
consumir cultura a pesar de la 
pandemia.

-¿Qué opinión le merecen eventos 
como el Festival de Música de 
Canarias?

-El principal problema del Festival, 
es que se ha quedado anclado en el 
pasado, tanto en la programación 
como en la gestión. Nunca fue 
un Festival de Canarias, sino un 
capricho para contentar a los 

“melómanos” de Gran Canaria 
y Tenerife. Lo de Canarias lo 
pusieron, no porqué estuvieran 
pensando en las ocho islas, sino 
porque pensaron (y aún hoy 
muchos que lo siguen pensando) 
que Canarias son dos islas.

Lo más grave de todo esto es que 

el Festival gasta cada año la tercera 
parte del presupuesto de cultura 
de la comunidad sin ningún 
objetivo cultural, educativo, social 
o turístico.

En Lanzarote, la tercera isla de 
Canarias, más de la mitad de 
la población no sabe ni que el 
Festival existe. Eso es una señal 
muy clara de que se ha estado 
haciendo algo muy mal en sus 
35 años de vida, en los que se 
han gastado (y en muchísimas 
ocasiones, despilfarrado) más de 
100 millones de euros.

-¿Qué papel ha jugado la figura de 
Manrique en la Cultura?

-Creo que la figura artística de 
Manrique es indiscutible, al igual 
que su papel en la transformación 
de la isla hace más de 50 años.

-Usted ha sido algo crítico con la 
labor de la FCM… ¿Por qué?

-Nunca he hablado públicamente 
de la Fundación Cesar Manrique. 
Creo que es una institución 
independiente y tienen toda 

“se necesita más dinero 
y una mejor gestión 
profesionalizada. En 
los últimos 25 años en 
Lanzarote se ha dejado 
de invertir en cultura al 
menos 50 millones de 
euros”

El  7  de  noviembre 
re in ic iamos  nuest ra 
temp orada  Class 
ik  L anzarote  con  5 
concier tos :

7 de  nov iembre.  R adovan 
C ava l l in  y  Nauzet  Mederos 
(c lar inete  y  piano)
13  de  nov iembre.  Orquest a 
de  C ámara  de l  Auditor io 

¿Qué propuestas culturales 
trae su fundación para las 
próximas semanas?

de  Z aragoza ,  Enig ma 
(d ir ig ida  p or  As ier  Puga)
21  de  nov iembre.  Pancho 
C or uj o  y  Juan  Francis co 
Par ra  (voz  y  piano)
5 de  d ic iembre.  Jav ier 
L anis  (piano)
7 de  d ic iembre.  Manuel 
G ómez  Ruiz  y  Antonio 
Galera  (voz  y  piano)

la legitimidad para realizar las 
acciones que estimen oportunas. 
Yo con quien soy muy crítico es 
con las administraciones públicas 
que, desde mi punto de vista, no 
están haciendo bien su trabajo. Les 
falta ambición, amplitud de miras 
y excelencia.

-¿Hay un Lanzarote más allá de 
Manrique?

-Por supuesto. Manrique seguirá 
teniendo su espacio dentro del 
mundo del arte y como figura 
clave en la transformación de 
Lanzarote, pero la vida continúa, y 
la isla tiene que seguir avanzando y 
ponerse al día, sobre todo social y 
culturalmente. 

-Y en cuanto a las iniciativas 
privadas, ¿qué opina de eventos 
como Sonidos Líquidos o Arrecife 
en vivo? ¿Es ese el futuro del 

sector? ¿Hay que impulsar al 
sector privado desde el público 
para sacar adelante este tipo de 
propuestas?

-El 90% de la producción cultural 
en el mundo es de iniciativa 
privada (cine, libros, discográficas, 
artes escénicas…). El papel 
principal de las administraciones 
públicas respecto a la cultura es 
ayudar económicamente al sector 
(artistas, creadores, empresas 
culturales, etc.)

La cultura representa el 2,3% del 
Producto Interior Bruto (PIB) de 
Canarias, y da trabajo a 36.000 
personas (el 3,5% del empleo de 
las islas). Sin embargo, ninguna 
administración pública de 
Lanzarote invierte en cultura más 
del 1% de su presupuesto total. 
¡Qué contradicción!, ¿no?
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23 personas se miran de 
reojo en una amplia 
mesa de caoba. Uno, 
al frente mira de reojo 

al que tiene sentado a su izquierda 
mientras pretende hablar con las 
dos señoras de la derecha. 

Al fondo el que quiere contar 
algo sobre no se qué de un satélite 
que se “ha roto”, dice además 
rememorando a burt Simpson “yo 
no he sido”. “No importa” le dice 
uno que sabe de consumo y que es 
comunista, “!ya compraremos otro, 
será por cuartos¡”

23 tipos y tipas no parecen querer 
disparar primero, pero todos tienen 
una Glock del 22 escondida en los 
calcetines, con dos tiros. Uno para 
él y otro para ella. Todos tienen un 
él y ella en la mente, pero no son los 
mismos.

El astronauta y el sociólogo no 
parecen mirar de reojo a nadie. 
Parece que no va con ellos el tema, 
y se preguntan todo el rato “¿Qué 
carajo hago yo aquí?”, pero sonríen, 
sonríen mucho.

La señora de rojo manda mucho, y 
es lógico.  Ahora caigo que hay dos 
señoras de rojo, las dos mandan 
mucho, pero todos parece que 
piensan de forma diferente a lo que 
pensaban. 23 tipos y tipas están 
sentados en sillones de piel cara y la 
mesa es de caoba.

Ninguno lleva corbata VERDE. Es 
raro, antes llevaban. Ellos claro. 
Ellas tiran mucho de rojo. Me fijo 
en otra foto anterior que antes, 
hasta las cortinas eran VERDES. 
El VERDE ya parece que no es 
tendencia. 

Algunos se ríen, otro menos, pero 
no parece que haya mucha tensión. 
La block del 22 parece que se las 
dan con las carteras, y un diente 
con cianuro, por si acaso la cosa se 
complica. La mayoría lo escupió 
el primer día, nada de f lagelarse, 
“para atrás ni para coger impulso”, 
“que ya llegan los cuartos”.

23 tipos y tipas están preparados 
para empezar a repartir pasta 
gansa, en breve dejarán de mirarse 
de reojo. Tienen rotuladores 
f lorescentes dentro de un bote 
con bolígrafos. Me pregunto si 
subrayarán algo. También tienen 
una regla cada uno. Buena cosa.

Las cortinas ahora son blancas, 
puras, claritas. Alguien quiso que 
entrara luz y quitaron el VERDE. 
La consigna es que todo sea 
blanquito, hasta que saquen las 
blocks, que saldrán. El problema es 
que solamente tienen dos tiros, a 
ver quien escapa.

También les dieron un maletín, 
pero me da que ya no lo traen. A 
alguno se le queda en el despacho, 
”total si hay wifi para que quiero 
maleta”. 23 tipos y tipas van a petar 
la wifi de la mesa de caoba. Ya 
veremos.

Otra cosa, solamente hay un calvo, 
Cristiano Ronaldo se debe estar 
“jinchando".

23 tipos y tipas 
que se miran 

de reojo

Por Josechu Armas

“23 personas se miran 
de reojo en una 
amplia mesa de caoba”

“A alguno se le queda 
en el despacho, ”total 
si hay wifi para que 
quiero maleta”. 23 
tipos y tipas van a 
petar la wifi de la 
mesa de caoba”
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